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Шоу не должно 
продолжаться
Процесс по делу Ефремова мог пройти в одно заседание

Елена Сидоренко 

Гособвинители не поверили запозда-
лому раскаянию Михаила Ефремова 

и запросили для него жёсткое наказа-
ние — 11 лет колонии общего режима. Ак-
тёр посчитал это смертным приговором. 
Однако даже в последнем слове он, при-
знавая всё-таки вину, позволил себе ого-
ворку: «Если это сделал я». Опрошенные 
«Известиями» эксперты отмечают, что по-
зиция защиты актёра не только подвела 
его самого, но и ударила по карману на-
логоплательщиков. Затягивание процес-
са увеличило и без того высокие судеб-
ные расходы бюджета. Если бы адвокаты 
выбрали другую тактику, самому Миха-
илу Ефремову грозил бы меньший срок, 
а суд над ним прошёл максимум в три, 
а возможно, и в одно заседание.

�� «Я ПРИЗНАЮ ВИНУ»

Утром у здания Пресненского суда сно-
ва было на что посмотреть — в четверг 
к нему прибыла очередная эпатажная 
группа поддержки актёра Михаила 
Ефремова в ярких платьях. Как только 
к крыльцу суда подъехал автомобиль 
службы исполнения наказаний, «дамы» 
стали громко скандировать:

— Миша, ты нас помнишь? Мы с то-
бой! Помни нас!

Не обошлось и без одиночных пике-
тов — в четверг возле суда встала девуш-

ка в футболке, надпись на которой при-
зывала прекратить травлю актёра.

Адвокат Михаила Ефремова Эльман 
Пашаев прибыл в хорошем настроении, 
хотя отстаивать позицию подсудимого 
ему предстояло в одиночестве. По неиз-
вестным причинам его коллега Елиза-
вета Шаргородская не явилась.

Как только в зал зашла судья, Миха-
ил Ефремов вскочил со словами:

— Я признаю вину!
Продолжить судья ему не позволи-

ла, а передала слово гособвинителям.

�� 11 ЛЕТ

Прокурор Диана Галиуллина с самого 
начала выступления заявила, что Ми-
хаил Ефремов «сознательно сел за руль, 
проявив преступную небрежность, и уе-
хал на автомобиле». Гособвинитель под-
черкнула, что Михаил Ефремов превы-
сил максимальную скорость на 25 км/ч.

— Захаров был лишён возможности 
избежать ДТП, — отметила она.

Показания практически всех свиде-
телей и имеющиеся видеозаписи дока-
зывают нахождение за рулём именно 
Михаила Ефремова, увере-
на прокурор.
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Забросить корзину
Кабмин намерен запретить снижать прожиточный минимум

Екатерина Виноградова

П равительство планирует ввести за-
прет на понижение прожиточного 

минимума в регионах. Об этом «Извести-
ям» рассказали два источника, близкие 
к правительству. Ограничение будет дей-
ствовать в том случае, если размер нового 
минимума по расчётам окажется меньше, 
чем ставка, установленная в предыду-
щем году. Обсуждаются и корректиров-
ки в методике этих расчётов: в соответ-
ствии с одним из предложений величину 
федерального прожиточного миниму-
ма будут соотносить с медианной зар-
платой в каждом регионе. Инициатива 
застрахует граждан от сокращения со-
циальных выплат и МРОТ, но победить 
бедность или значительно улучшить ка-
чество жизни россиян это не поможет, за-
явили эксперты.

�� КУРС НА ПОВЫШЕНИЕ

Прожиточный минимум (ПМ) — соци-
ально ориентированный экономиче-
ский показатель, который предназна-
чен для оценки уровня жизни населения, 
а также разработки и реализации соци-
альных программ. В каждом регионе ПМ 
свой. Он рассчитывается ежекварталь-
но на основании минимальной потреби-
тельской корзины и может повышаться 
или понижаться в зависимости от ко-
лебания цен. Размер общероссийско-
го ПМ определяется кабмином с той же 
периодичностью, на сегодняшний день 
он составляет 12 392 рубля для трудо-
способного населения. По состоянию 
на начало 2020 года в России прожива-
ли 18,5 млн россиян, чьи доходы были 
меньше этой суммы.

По замыслу правительства, в бли-
жайшее время субъектам Федерации 
запретят снижать свой региональ-
ный прожиточный минимум — даже 
если потребительская корзина поде-
шевеет. Такая инициатива обсужда-
лась на совещании у вице-премьера 

Татьяны Голиковой, соответствующий 
пункт планируется внести в законопро-
ект об определении величины ПМ, со-
общили источники «Известий». Запрет 
будет действовать в том случае, если 
по расчётам размер нового минимума 
окажется меньше, чем ставка, установ-
ленная в предыдущем году.

При этом снижение прожиточ-
ного минимума  — довольно частая 
практика. Например, только во вто-
ром квартале 2020 года по сравнению 
с аналогичным периодом 2019-го ПМ 
трудоспособного населения сократил-
ся в Ямало-Ненецком автономном окру-
ге (с 17 707 до 17 511 рублей), Дагестане 

(с 10 363 до 10 199 рублей), Севастополе 
(с 12 381 до 12 164 рублей). Снижение было 
зафиксировано также в Свердловской 
и Смоленской областях (с 11 763 до 11 713 
и с 12 088 до 12 038 рублей соответствен-
но), следует из данных Росстата.

Как ранее заявлял Минтруд, имен-
но этот показатель — величина прожи-

точного минимума трудоспособного 
населения во втором квартале — ис-
пользуется для обоснования МРОТ 
(он не может быть ниже ПМ в январе–
марте) и размера социальных выплат. 
Считается, что он наиболее прибли-
жен к среднегодовому раз-
меру ПМ.

Рубль в тумане
Сколько будет стоить нацвалюта к концу года

Татьяна Бочкарёва

П ри благоприятном сценарии на бли-
жайшие три-четыре месяца курс 

национальной валюты способен укре-
питься до 70 руб./$ и 84 руб./€, расска-
зали опрошенные «Известиями» анали-
тики. Но, по общему признанию, такой 
вариант маловероятен — сейчас слиш-
ком много факторов неопределённо-
сти как в России, так и за её пределами, 
которые в любой момент могут сыграть 
против отечественной денежной еди-
ницы. Давление на рубль могут оказать 
падение цен на нефть, введение новых 
санкций Западом из-за обострения ге-
ополитической ситуации, вторая вол-
на пандемии и президентские выборы 

в США. Если эти риски в той или иной 
мере реализуются, то доллар может по-
дорожать до 80 рублей, а евро — до 92, 
прогнозируют эксперты. При этом спра-
ведливым значением курса нацвалю-
ты без внешних негативных факторов 
аналитики считают уровни в 73 руб./$ 
и 85 руб./€.

�� В ГРУППЕ РИСКА

3 сентября доллар дорожал до 75,85 
рубля, евро — до 89,58 рубля. Таким 
образом, сентябрь продолжает авгу-
стовский тренд, когда национальная 
денежная единица испытывала стресс 
с разных сторон, что приве-
ло к высокой волатильности. 

Вне орбиты
Уволенные строители Центра имени Хруничева 
пойдут в суд

Полина Воронина

С кандал с массовым увольнением 
строителей Национального кос-

мического центра имени Хруничева 
(НКЦ) дойдёт до суда. Как рассказал 
«Известиям» юрист потерпевших, на-
писать заявления об уходе были вынуж-
дены более 200 человек — сотрудники 
«МИП-Строй № 1», дочерней компании 
крупного столичного застройщика «Мо-
синжпроекта» (контролируется мэрией 
Москвы). Это связано с приходом ново-
го руководства и сокращением зарплат. 
Сейчас работники готовят коллектив-
ный иск, уже подано несколько жалоб 
в трудовую инспекцию. Ситуация нака-
лилась после назначения на должность 
гендиректора «Мосинжпроекта» Юрия 
Кравцова. Тот, в свою очередь, сделал 
главой «МИП-Строй № 1» Константина 
Маслакова, который мог быть замешан 
в мошенничестве в особо крупном раз-
мере.

�� ВСЕХ РАЗОМ

Конкурс на разработку архитектурно-
го ансамбля зданий НКЦ завершился 
в октябре 2019-го. А в конце февраля 
этого года глава «Роскосмоса» Дмит-
рий Рогозин торжественно предста-
вил проект развития центра. Соглас-
но объявленным ранее планам, начать 
свою работу новая структура долж-
на в 2022-м.

Центр создали в Москве по пору-
чению президента Владимира Пу-
тина. Как писали «Известия», его уч-
редителями в равной доле стали 
подведомственный «Роскосмосу» 
Центр имени Хруничева и «Мосинж-
проект», представляющий интересы 
столичного правительства.

После прихода в этом году коман-
ды Юрия Кравцова в «Мосинжпроект» 
начались массовые увольнения в до-
черней компании — «МИП-Строй № 1», 
рассказал «Известиям» юрист Алек-
сандр Бурчук, представляющий ин-
тересы бывших сотрудни-
ков.

В НОМЕРЕ 
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« НА СЕГОДНЯ 
ОКОЛО 200  
СОТРУДНИКОВ 

«МИП-СТРОЙ № 1»  
НАПИСАЛИ ЗАЯВЛЕНИЯ 
ОБ УХОДЕ. ТАКЖЕ УВОЛИ-
ЛИСЬ ОКОЛО 60 ИНЖЕНЕ-
РОВ В ГОЛОВНОМ ОФИСЕ. 
В ТРУДОВУЮ ИНСПЕК-
ЦИЮ ПОДАНО УЖЕ ТРИ 
ЖАЛОБЫ
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Сербы 
и молодцы
Как сборная РФ 
одержала первую победу 
после пандемии



02 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Пятница, 4 сентября 2020

A Кроме того, правительство 
обсуждает корректировки 

в методику расчёта прожиточного ми-
нимума. Предполагается, что его ве-
личина в целом по России будет опре-
деляться на основе базового набора 
продуктов, в то время как для субъ-
ектов будет установлен специальный 
коэффициент. Он будет основан на со-
отношении величины федерального 
ПМ (в размере 42,5%) и медианного 
дохода в каждом отдельном регионе. 
Пересмотр подходов к определению 
величины прожиточного минимума, 
а также МРОТ будет происходить раз 
в пять лет.

В Минтруде «Известиям» заявили: 
таких поручений к ним пока не посту-
пало. Впрочем, там отметили, что про-
рабатывают разные подходы к уста-
новлению прожиточного минимума, 
в том числе на основе международно-
го опыта, а также предложения по ак-
туализации потребительской кор-
зины. Окончательных решений ещё 
не принято, сообщили в ведомстве. 
«Известия» направили запрос в пра-
вительство.

Методики определения прожиточ-
ного минимума неоднократно подвер-
гались критике, в том числе со сторо-
ны президента. В январе 2020 года 
Владимир Путин заявил о необходи-
мости пересмотреть структуру по-
требкорзины и увеличить в ней долю 
овощей, фруктов, рыбы и мяса. Затем 
выступил с поправкой в Конституцию 
о том, что МРОТ не может быть мень-
ше величины прожиточного миниму-
ма. Это гарантирует исполнение госу-
дарством социальных обязательств. 
Теперь эта норма закреплена в Основ-
ном законе страны.

�� ГАРАНТИИ ДЛЯ РОССИЯН

Инициатива правительства запре-
тить снижение прожиточного мини-
мума позитивная, ведь она застрахует 
граждан от сокращения социальных 
выплат, полагает старший анали-
тик группы региональных рейтингов 
АКРА Максим Паршин. Нововведение 
позволит не уменьшать стипендии, 
пособия, минимальный размер пен-
сии по старости и т.д., в случае если 
базовая потребительская корзина по-
теряет в цене.

— Запрет даст гражданам уверен-
ность в завтрашнем дне. Таким обра-

зом правительство проявляет заботу 
о россиянах, — полагает эксперт.

Для населения России нововведе-
ние, безусловно, благое, согласился 
директор группы рейтингов органов 
власти агентства НКР Анд рей Писку-
нов. Однако оно закроет региональ-
ным бюджетам способ для оптими-
зации расходов во время кризиса, 
ведь один из самых простых спосо-
бов сэкономить на социальных выпла-
тах — занизить планку прожиточно-

го минимума для граждан. В случае 
если федеральное правительство 
не будет готово оплатить инициативу 
и направить в регионы дополнитель-
ные трансферты, оно может ожидать 
увеличения долговой нагрузки регио-
нальных бюджетов, заявил эксперт.

Как ранее писали «Известия», 47 ре-
гионов завершили первое полугодие 
2020-го с дефицитом бюджета. Сум-
марный минус за январь–июнь соста-
вил 213 млрд рублей. При этом пра-

Новости

Найти работу, спасти природу

В ластям Чувашии необходимо обратить внимание 
на уровень безработицы в регионе. Кроме того, ре-

спублике стоит активнее работать вместе с правитель-
ством над решением экологических проблем. Об этом 
президент Владимир Путин заявил во время видеокон-
ференции с врио главы субъекта Олегом Николаевым.

  По основным показателям в республике всё в по-
рядке, подчеркнул российский лидер. По его словам, 
властям удалось трансформировать позитивные тен-
денции в экономике в социальную инфраструктуру. 
В частности, число врачей в Чувашии на 10 тыс. жите-
лей выше, чем в среднем по стране. Серьёзных успехов 
удалось добиться и в АПК. Объёмы валовой продук-
ции в сельском хозяйстве могут достичь 1 млн т, что 
сопоставимо с рекордом 1992 года, уточнил Олег Ни-
колаев.

  Владимир Путин призвал собеседника обратить 
внимание на уровень безработицы в республике, ко-
торый «к сожалению, ненамного меньше процентно-
го пункта, но тоже повыше, чем в среднем по России». 
При этом президент признал, что повышение выплат 
по безработице привело на биржу труда давно не ра-
ботающих граждан. «Но и хорошо, что они пришли, 
пусть они эти деньги получают», — заявил президент.

  Олег Николаев подтвердил, что пандемия дей-
ствительно обнажила проблемы скрытой занятости. 
За весь период борьбы с COVID-19 в Чувашии было за-
фиксировано примерно 40 тыс. обращений в службы 
занятости. Власти уже помогли трудоустроить около 
13 тыс. человек.

  Кроме того, Владимир Путин упомянул ещё одну 
проблему, с которой властям региона, по его мне-
нию, в одиночку не справиться. Речь идёт о состоя-
нии водных объектов и гидротехнических сооруже-
ний, а также сбросах неочищенных вод в водоёмы. 
Над устранением этих вопросов субъекту стоит ак-
тивнее поработать с правительством, считает гла-
ва РФ.

  Олег Николаев попросил президента поручить 
Минстрою доработать проект Шемуршинского водо-
хранилища. По словам врио губернатора, водохрани-
лище создано, вся очистительная и насосная техника 
смонтирована, часть водоводов построена, но объект 
законсервирован. Если его удастся запустить, то при-
мерно 60 тыс. человек в сёлах смогут получить каче-
ственную воду. Характеристики объекта позволят 
в случае необходимости снабжать и соседние районы 
Татарстана.

  Врио главы Чувашии также обратился к президенту 
за поддержкой в строительстве магистральной трас-
сы в Чебоксарах. Ещё в 1970-е годы в генплане разви-
тия города было предусмотрено появление третьего 
транспортного полукольца, которое должно было объ-
единить жилые массивы и обеспечить объезд центра 
города с федеральных трасс. Стоимость объекта, кото-
рый можно построить в три этапа, — около 20 млрд руб-
лей. Первый этап обойдётся в 5,5 млрд. «То есть 100 млн 
мы готовы профинансировать сами, если бы 5,4 млрд 
Минтранс нам выделил, то это, конечно же, было бы 
очень здорово», — сказал Олег Николаев.

  Коронавирус выявил в Чувашии проблемы в систе-
ме здравоохранения. В частности, речь идёт об отсут-
ствии региональной инфекционной больницы. Также 
Олег Николаев посетовал на старые корпуса респуб-
ликанской клинической больницы, где расположен 
сердечно-сосудистый центр. Согласно данным мест-
ного минздрава, сердечно-сосудистая патология за-
нимает второе место по распространённости забо-
леваний жителей. Власти Чувашии предлагают два 
способа решения этой проблемы. Можно построить 
абсолютно новое учреждение за 24 млрд или рекон-
струировать нынешнюю больницу за 11 млрд рублей.

  «Я постараюсь вам помочь. Нужно, чтобы вы впи-
сались в национальные проекты. Это касается ин-
фраструктуры, дорожной инфраструктуры, строи-
тельства медицинских учреждений», — подытожил 
президент.

Забросить корзину
Кабмин намерен запретить снижать прожиточный минимум
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Барьерная лестница
Россия может открыть границу с Белоруссией в сентябре

Эльнар Байназаров, Павел Панов, 
Валерий Воронов

Россия готовится снять запрет на пе-
ресечение границы с Белорусси-

ей, этот вопрос будет обсуждаться 
во время визита президента респуб-
лики Александра Лукашенко в Мо-
скву, заявили «Известиям» в Госдуме. 
Там также отметили: решение о возоб-
новлении в прежних объёмах сухопут-
ного и воздушного сообщения между 
РФ и Белоруссией может быть приня-
то уже на встрече лидеров двух стран. 
3 сентября, во время визита в Минск 
российского премьер-министра Ми-
хаила Мишустина, были подготовлены 
предложения по дальнейшей интегра-
ции в рамках Союзного государства — 
их реализация начнётся в течение 
ближайшей недели, уточнили в пар-
ламенте. Между тем опрошенные «Из-
вестиями» эксперты рассказали, что 
договорённость о переброске потока 
нефти из портов Литвы в российскую 
Усть-Лугу не станет сложной задачей, 
речь идёт о 1,5–2 млн т.

�� ИНТЕГРИРОВАТЬ ВСЁ

Михаил Мишустин уже второй раз 
в должности премьера прилетел в бе-
лорусскую столицу — впервые он по-
бывал здесь 17 июля. Нынешний ви-
зит в Минск — лишь третья зарубежная 
командировка председателя россий-
ского кабмина — первая была в Казах-
стан в конце января.

В республику с премьером прилете-
ла большая правительственная делега-
ция, в которую, в частности, вошли гла-
вы Мин энерго и Минздрава Александр 
Новак и Михаил Мурашко. «Практиче-
ски все ключевые министры нашего 
кабинета приехали в Минск, чтобы об-
судить повестку дня», — заявил предсе-
датель правительства России, откры-
вая встречу с Александром Лукашенко.

В ходе переговоров с президентом 
Белоруссии российский премьер под-
черкнул: «Москва полностью поддер-
живает суверенитет, независимость 
и территориальную целостность Бе-
ларуси». При этом будущее Союзного 
государства будет основано на незави-
симости двух стран, подчеркнул Миха-
ил Мишустин.

Александр Лукашенко, в свою оче-
редь, кратко и в одном предложении 
резюмировал всю суть сегодняшних 
переговоров: «Беларусь и Россия зна-
чительно продвинулись в решении на-
болевших вопросов».

Среди этих вопросов — попытки 
Минска в течение последних семи ме-
сяцев добиться льготных цен на газ, на-
логовый манёвр и дальнейшая инте-
грация двух государств. Расставить все 
точки над i Лукашенко пообещал уже 
на встрече с Владимиром Путиным — 
она должна состояться в течение бли-
жайших двух недель.

Вопрос рефинансирования $1 млрд 
российского кредита Белоруссии счи-
тался одним из ключевых в ходе визи-
та Мишустина, однако подробностей 
по этим переговорам нет. 27  авгу-
ста белорусский лидер подчеркнул, 
что договорился с президентом Рос-

сии по вопросу рефинансирования. 
«То есть мы у себя этот миллиард 
долларов, договорившись с Россией, 
оставим. И это будет хорошее подкре-
пление нашей национальной валю-
ты», — заявил тогда Лукашенко.

«Народ Белоруссии понял, что РФ, 
являясь основным партнёром Мин-
ска, не отвернулась от него в теку-
щем политическом кризисе», — заявил 
он 3 сентября. Таким образом, бесе-
да белорусского президента и рос-
сийского премьера (по крайней мере 
та её часть, на которую пустили жур-
налистов) в основном сосредоточи-
лась на геополитических вопросах.

Главный информационный козырь 
Лукашенко достал ближе к концу раз-
говора.

— Я заметил, наблюдая за россий-
скими событиями, у них, Запада, но-
вая фишка появилась. Опять «Но-
вичок», опять отравление, — сказал 
президент республики.

И сообщил Михаилу Мишустину, 
что белорусская радиоэлектронная во-
енная разведка перехватила разговор 
Варшавы и Берлина о том, что заявле-
ния Ангелы Меркель о якобы отравле-
нии Алексея Навального — фальсифи-
кация. Германия и Польша сделали 
это — цитата: «чтобы отбить охоту Пу-
тину сунуть нос в дела Беларуси», под-
черкнул Лукашенко и пообещал отпра-
вить записи переговоров Москве.

Он также предупредил российско-
го премьера, что Запад готовит «пако-
сти» перед региональными выборами 
в России в середине сентября. Сама же 
Белоруссия в упреждение возможных 
атак со стороны Литвы и Польши «раз-
вернула практически половину армии».

�� ГОТОВЯТ РЕЙСЫ

Помимо согласования позиций 
по внешнеполитическим вопросам 
Минск и Москва также провели пере-
говоры о снятии ограничений на гра-
нице между двумя государствами, за-
явил «Известиям» глава комитета ГД 
по делам СНГ, связям с соотечествен-
никами и евразийской интеграции Ле-
онид Калашников.

— И уже в ближайшее время будет 
принято решение об открытии грани-
цы с Белоруссией и возобновлении ре-
гулярных авиаперевозок, — анонсиро-
вал политик.

Решение об открытии границы мо-
жет быть принято уже во время визита 
Александра Лукашенко в Москву в те-
чение ближайших двух недель, уточ-
нил в беседе с «Известиями» зампред 
комитета Виктор Водолацкий.

— В ходе переговоров будет затронут 
этот вопрос, будут даны поручения ми-
нистрам транспорта обеих стран под-
готовить все необходимые меры, что-
бы снятие ограничений не привело 
ко второй волне пандемии, — пояснил 
парламентарий.

Россия прекратила воздушное со-
общение с другими государствами 
на фоне пандемии COVID-19. Под эти 
ограничения попала и Белоруссия, с ко-

торой граница была полностью пере-
крыта 30 марта. В июле премьеры двух 
стран уже обсуждали возобновление 
перевозок, но конкретных решений 
пока представлено не было. «Белавиа» 
уже четырежды откладывала возобнов-
ление рейсов в Россию, пока датой на-
чала полётов установлено 15 сентября.

Белорусский политолог Алексей 
Дзермант считает, что время для от-
крытия границ сейчас самое подхо-
дящее.

— Это визит не только Михаила Ми-
шустина, но и всей правительственной 
команды. Будут достигнуты серьёзные 
договорённости, но стоит вопрос бы-
строты их реализации. Я думаю, что 
все ключевые решения будут приняты 
в течение недели, поэтому такой боль-
шой десант и понадобился. Стороны 
уже подготовили все необходимые 
решения для предстоящей и важной 
встречи двух президентов, — добавил 
Леонид Калашников.

По его оценке, главные проблемы 
при создании Союзного государства — 
формирование единого совещатель-
ного органа по аналогии с Европар-
ламентом и введение общей валюты, 
«но и это можно организовать доста-
точно быстро».

�� ПЕРВЫЙ ЗА ВАКЦИНОЙ

После встречи с Лукашенко Ми-
шустин направился на переговоры 
с белорусским премьером Романом 
Головченко. Во время беседы пред-
седатель российского правительства 
не без радости подчеркнул: Москве 
и Минску удалось разрешить долгие 
споры по поводу цен на энергоноси-
тели.

Помимо этого стороны обсуди-
ли поставки российской вакцины 
от коронавируса — первой зареги-
стрированной в мире, как подчерк-
нул в беседе с агентством БЕЛТА гла-
ва российского Мин здрава Михаил 
Мурашко. Белоруссия же станет пер-
вой страной, куда Россия поставит это 
лекарство, напомнил белорусский 
премьер Роман Головченко. Он заве-
рил, что испытает российскую вакци-
ну от COVID-19 на себе.

Не обошли стороной премье-
ры и переброску нефтепотоков 
в Белоруссию — вместо портов Лит-
вы их предлагается доставлять через 
российскую Усть-Лугу, этот «вопрос 
будет прорабатываться», рассказал 
журналистам глава Минэнерго РФ 
Александр Новак.

Замгендиректора Института на-
циональной энергетики Александр 
Фролов сообщил «Известиям», что 
такая переброска потоков нефти 
не станет сложной задачей. Анали-
тик подчеркнул: Белоруссия ежегод-
но экспортирует через Прибалтику 
около 6 млн т, из них на Литву прихо-
дится примерно 1,5–2 млн т.

— Российский порт без каких-ли-
бо затруднений способен справить-
ся с тем грузопотоком нефти, который 
экспортирует Белоруссия через Лит-
ву, — подчеркнул аналитик.

Вадим Иосуб, старший аналитик 
ИАЦ «Альпари Евразия» отметил, что 
на переброске белорусского экспор-
та через Усть-Лугу Россия активно на-
стаивала ещё в 2017 году. Тогда, по его 
словам, Белоруссия не пошла на по-
добный шаг, так как это приводило 
к удорожанию логистики. Даже по-
сле того как РЖД предложила скид-
ку 50% на свои тарифы, Минску такая 
идея не показалась выгодной.

— Чтобы сейчас эта переброска со-
стоялась с учётом разницы в транс-
портном плече, нужны дополнитель-
ные скидки на транспортные тарифы. 
В противном случае Беларусь потеря-
ет в деньгах, — заявил эксперт.

Однако, по мнению генерально-
го директора Института националь-
ной энергетики Сергея Правосудова, 
Минск сейчас не в лучшем состоянии, 
чтобы выбивать какие-то скидки.

— Надо понимать, что Россия ещё 
является крупнейшим кредитором 
Белоруссии и долг перед РФ состав-
ляет около $8 млрд, — пояснил эксперт 
«Известиям».

Он также напомнил, что власти 
республики уже больше года повторя-
ют: проводимый Москвой налоговый 
манёвр в нефтяной отрасли скажет-
ся на бюджете достаточно серьёзно. 
В следующем году потери могут со-
ставить около $145 млн. На этом фоне 
республика пыталась выбить у Рос-
сии более низкие цены на энергоно-
сители, и частично ей удалось это 
сделать. Москва пошла на уступки 
Минску и в феврале пообещала сни-
зить стоимость нефти за счёт сокра-
щения премий российских компаний 
на $2 за тонну, отметил Сергей Пра-
восудов.
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Заслонить море
Дальневосточные рубежи защитят корабли со сверхдальнобойными радарами 

Роман Крецул, Алексей Рамм 

Д альневосточные рубежи России 
прикроют «всевидящие» корветы. 

В конце августа Минобороны заклю-
чило контракт на строительство око-
ло десятка кораблей проекта 20380. 
Хотя параметры документа офици-
ально не озвучивали, «Известия» уз-
нали некоторые подробности. Все 
новые корветы получат уникальные 
сверхдальнобойные радары: радио-
локационные комплексы (РЛК) «За-
слон», которые дадут возможность 
обнаружить на расстоянии в сот-
ни километров даже малозамет-
ные воздушные и морские объекты. 
По словам экспертов, благодаря та-
ким РЛК корабли смогут самостоя-
тельно находить и уничтожать про-
тивника, не дожидаясь целеуказания 
с воздуха.

�� НА СОТНИ КИЛОМЕТРОВ

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве и обо-
ронно-промышленном комплексе, 
все запланированные к постройке 
корветы новой серии получат ин-
тегрированные радиолокационные 
комплексы «Заслон». Они способны 
эффективно обнаруживать выпол-
ненные по стелс-технологии аппара-
ты на расстоянии 75 км, а более про-

стые цели — не менее чем за 300 км. 
Также, по словам собеседников из-
дания, в настоящее время принято 
принципиальное решение передать 
большинство построенных кораблей 
проекта 20380 для усиления группи-
ровки ВМФ на Тихом океане.

Антенный блок «Заслона» закре-
плён в основании мачты и внешне 
напоминает пирамиду с большим 
количеством граней. За каждой 
гранью скрыты стационарные при-
ёмопередающие устройства, кото-
рые отслеживают перемещения раз-
личных объектов. Операторы РЛК 
могут получать на экранах точную 
и непрерывную картинку о воздуш-
ной, надводной и наземной обста-
новке в режиме реального време-
ни. На традиционных установках 
она прерывается из-за вращения 
приёмопередающего блока. В со-
став комплекса входят аппаратная, 
командный пункт, посты высокоча-
стотных и радиотехнических при-
боров.

— Обычная радиолокационная 
станция видит морские цели лишь 
до горизонта, — рассказал «Извес-
тиям» бывший начальник главного 
штаба ВМФ адмирал Валентин Се-
ливанов. — А ещё несколько десяти-
летий назад изобрели радиолокато-
ры, сигнал которых огибает изгибы 
земли, уходит за горизонт и возвра-

щается с информацией о цели. Если 
дошли уже до того, что создали заго-
ризонтную станцию, которую мож-
но устанавливать на корабли, то это 
очень хорошо. Корветы вооружают 
крылатыми ракетами, а у них даль-
ность стрельбы намного превышает 
расстояние до горизонта. Благодаря 
новому РЛК корветы смогут самосто-
ятельно обнаруживать противника, 
не дожидаясь никакого целеуказа-
ния.

�� НА ОХРАНУ БЕРЕГОВ

Многоцелевой корвет проекта 
20380 стал самым массовым круп-
ным боевым кораблём, разработан-
ным в постсоветское время. Сей-
час в составе ВМФ России их шесть. 
«Стерегущий», «Сообразительный», 
«Бойкий» и «Стойкий» несут службу 
на Балтийском флоте, «Совершен-
ный» и «Громкий» — на Тихоокеан-
ском. «Ретивый» и «Строгий» достра-
ивают в Санкт-Петербурге: по плану 
они должны войти в состав Балтий-
ского и Черноморского флотов соот-
ветственно. Ещё два корвета — «Ге-
рой Российской Федерации Алдар 
Цыденжапов» и «Резкий» — в течение 
ближайших двух лет получит Тихо-
океанский флот.

По словам источников «Известий» 
в военном ведомстве, в прошлом году 
было принято решение приостано-
вить постройку кораблей данного 
проекта. Однако затем оно было пе-
ресмотрено. 12 августа в ходе посе-
щения Амурского судостроительно-
го завода (АСЗ) глава Минобороны 
Сергей Шойгу заявил, что прибыл 
на предприятие в том числе для того, 
чтобы понять способно ли оно спу-
стить на воду ещё шесть корветов 
за восемь лет.

В итоге на форуме «Армия-2020» 
в конце августа был подписан конт-
ракт на продолжение строительства, 
сообщили источники «Известий». Со-
держание документа и количество 
заказанных военным ведомством 
кораблей не разглашались. Часть 
корветов, которые заложат на АСЗ, 
усилит Тихоокеанский флот, пола-
гает военный историк Дмитрий Бол-
тенков.

— В советское время на Камчатке 
базировалась мощная корабельная 
группировка, в 1990-е годы почти все 
крупные корабли там были списаны. 
Усиливать это направление необхо-
димо. Сейчас на Тихом океане служат 
два корабля, ещё два будут направле-
ны туда в ближайшие два года. Но это-
го явно недостаточно. Современные 
корветы должны выполнять там це-
лый ряд задач: прикрывать Приморье, 
защищать Курильские острова, а так-
же Камчатку, где базируются наши 
стратегические ракетоносцы.

�� КОРВЕТ-УДАРНИК

Корабли проекта 20380 были спро-
ектированы по последнему слову 
техники с использованием стелс-
технологий. Их надстройки изго-
товлены из многослойных компози-
ционных материалов, что серьёзно 
снизило заметность в радиолокаци-
онном диапазоне. Подводная часть 
корпуса получила обводы, позволив-
шие снизить сопротивление воды 

на скорости около 30 узлов пример-
но на четверть. За счёт этого корабль 
стал быстрее на 1,5–2 узла.

Корветы вооружены противо-
корабельным комплексом «Уран» 
с пусковыми установками для ра-
кет Х-35  с дальностью стрельбы 
до 260 км, а также универсальной 
100-миллиметровой артиллерий-
ской установкой А-190 с дальностью 
стрельбы 21,3 км и скорострельно-
стью до 80 выстрелов в минуту. Для 
защиты от атак с воздуха их осна-
стят зенитно-ракетным комплексом 
«Редут». Сейчас это самая мощная 
система ПВО, которой оборудуют 
корабли ВМФ. Она может одновре-
менно наносить удар по 16 целям 

на расстоянии до 400 км. Её тактико-
технические характеристики могут 
быть востребованы не только фло-
том. «Редут» позволит накрывать 
«зенитным зонтиком» прибрежные 
города, военно-морские базы или 
особо важные районы.

На новых корветах установлена 
автоматическая система управле-
ния (АСУ), которая позволяет в ре-
жиме реального времени переда-
вать любые данные с одного корабля 
на другой. АСУ может грамотно рас-
пределить цели между нескольки-
ми плавсредствами, гарантируя, 
что одно и то же судно, самолёт или 
крылатая ракета без необходимости 
не будут атакованы дважды.

Новости

В спину не дышат
Молодые партии оценили свои шансы на ЕДГ

Максим Ходыкин

П артии, зарегистрированные в  
2020 го ду, рассчитывают на успеш-

ные для себя выборы в региональные 
парламенты в ходе единого дня го-
лосования. Об этом «Известиям» со-
общили в руководстве политических 
сил. Так, лидер партии «За правду» За-
хар Прилепин рассказал об активной 
работе в девяти субъектах, но пожа-
ловался, что об объединении знают 
пока не везде. «Новые люди» сооб-
щили о своих планах занять места 
в четырёх региональных парламен-
тах. Такое же количество субъек-
тов будет штурмовать и Партия пря-
мой демократии. А вот в «Зелёной 
альтернативе» сообщили о точеч-
ном подходе и выбрали только два 
субъекта, где сильна экологическая 
повестка. Эксперты полагают, что 
шансы на успех в региональных кам-
паниях есть только у «Новых людей» 
и партии «За правду».

�� ОЧКИ ПО ОСЕНИ СЧИТАЮТ

В ходе грядущего единого дня голо-
сования (ЕДГ) пройдут выборы депу-
татов в 11 региональных парламен-
тах. На места народных избранников 
в заксобраниях субъектов будут 
претендовать не только представи-
тели хорошо знакомых россиянам 
политических сил, но и кандидаты 
от молодых партий. В Министерстве 
юстиции «Известиям» сообщили: 
за 2020 год было зарегистрировано 
четыре политических объединения. 
Среди них партии «Новые люди», 
«За правду», «Зелёная альтернатива» 
и Партия прямой демократии.

Все новые силы примут участие 
в едином дне голосования. И каждая 
из них рассчитывает на успех на вы-
борах в региональные парламенты. 
Об этом, в частности, «Известиям» 
рассказал лидер партии «За правду» 
Захар Прилепин. Он сообщил о ра-
боте его коллег в преддверии ЕДГ 
в девяти регионах. Речь идёт о под-
готовке к выборам в региональные 
парламенты Рязанской, Белгород-
ской, Воронежской, Калужской, Ко-
стромской, Новосибирской, Челя-
бинской и Магаданской областей. 
Кроме того, проводится кампания 
для выборов в Тамбовскую город-
скую думу.

— Естественно, мы рассчитываем 
на результат, который будет для нас 
радостен. Хотя мы и понимаем, что 
в одних регионах позиции сильнее, 
а в других слабее. Например, сильны 

позиции в Рязанской области — я от-
туда родом, я вырос там. Начали ра-
ботать там задолго до выборов, — со-
общил Захар Прилепин.

Глава партии тем не менее отме-
тил, что в некоторых субъектах по-
литическая сила сталкивается с низ-
кой узнаваемостью. Например, по его 
словам, в Магаданской области сей-
час проходит процесс «опознания». 
При этом партия работает с одинако-
вой отдачей во всех регионах, не де-
лая различий между Рязанью и Ма-
гаданом, пояснил глава объединения.

Активную работу в преддве-
рии ЕДГ проводят и «Новые люди». 
В п ресс-с л у жбе объед и нен и я 
«Известиям» рассказали, что канди-
даты в депутаты региональных и го-
родских парламентов были заявле-
ны в 12 субъектах.

— Мы позитивно оцениваем свои 
шансы в тех регионах, где зареги-
стрированы списки для участия в вы-
борах депутатов заксобраний. Это 
Новосибирская, Калужская, Рязан-
ская и Костромская области. В них 
мы рассчитываем на победу, — сооб-
щили в партии.

�� ШАНС НА МИЛЛИОН

Другие политические силы избрали 
точечную тактику работы. О целе-
направленной предвыборной кам-
пании только в двух субъектах 
«Известиям» рассказал председатель 
партии «Зелёная альтернатива» Рус-
лан Хвостов.

— Мы выдвинули кандидатов в ре-
гиональные парламенты Челябин-
ской области и Республики Коми. Это 
всего два субъекта, но мы абсолютно 
уверены в обоих. Это связано с тем, 
что в этих регионах сильная эколо-
гическая повестка, поэтому мы рас-
считываем получить мандаты в обо-
их регионах, — отметил глава партии.

В общей сложности партия наде-
ется получить три мандата в этих 
субъектах, заявил глава политичес-
кой силы.

Партия прямой демократии при-
мет участие в выборах в заксобрания 

Воронежской, Рязанской, Калужской 
и Иркутской областей.

— Воронеж и Калуга представля-
ются нам наиболее интересными ре-
гионами. Там у нас наиболее силь-
ные команды, наиболее сильные 
кандидаты. Поэтому мы рассматри-
ваем эти регионы как самые пер-
спективные, — рассказал «Извести-
ям» пресс-секретарь и руководитель 

регионального управления партии 
Тимофей Шевяков.

А вот эксперты считают, что 
не все новые политические силы 
смогут получить места в регио-
нальных парламентах. Полито-
лог Дмитрий Фетисов  поделил-
ся с «Известиями» мнением о том, 
что наиболее высокие шансы стать 
депутатами в субъектах есть у пред-
ставителей «Новых людей» и партии 
«За правду».

— Скорее всего, «За правду» полу-
чит места в Рязанской области, а «Но-
вые люди» — несколько мест в Ново-

сибирске. Это единичные случаи, 
и возможно это только при актив-
ной поддержке административного 
ресурса, — добавил эксперт.

Сейчас ни один из этих проектов 
не имеет шансов избраться в Госу-
дарственную думу в 2021 году, от-
метил Дмитрий Фетисов. Согласен 
с этой позицией и генеральный ди-
ректор Агентства политических 
и экономических коммуникаций 
(АПЭК) Дмитрий Орлов.

— Некоторые шансы на выбо-
рах в региональные законодатель-
ные собрания 2020 года есть у поли-
тических проектов «Новые люди» 
и «За правду». Возможность фор-
мирования этими партиями ми-
ни-фракций в Государственной 
думе пока трудно оценить. Во вся-
ком случае, кампании этих партий 
на выборах-2020 заметны, но проры-
ва в смысле их восприятия населе-
нием пока не произошло, — заявил 
эксперт.

Дмитрий Орлов предположил: это 
может быть связано с тем, что аги-
тационная кампания новых партий 
стартовала слишком поздно. Это 
придётся компенсировать активной 
работой в период до выборов в Госу-
дарственную думу, добавил специа-
лист. Глава АПЭК также подчеркнул, 
что основными игроками на партий-
ном поле остаются «Единая Россия», 
КПРФ и ЛДПР.

Партия «Новые люди» была основана в марте 2020 года, в июне появи-
лась на сайте Минюста в качестве официально зарегистрированной 
силы. Председатель объединения — один из учредителей компании 
Faberlic Алексей Нечаев. Партия ориентируется на представителей ма-
лого и среднего бизнеса, выступает за поддержку предпринимателей.

Учредительный съезд Партии прямой демократии состоялся в марте 
2020 года, в апреле она была зарегистрирована Минюстом. Основатель 
и генеральный секретарь партии — один из создателей компьютерной 
игры World of Tanks Вячеслав Макаров. Идеология объединения осно-
вана на поддержке технологического развития России и цифровизации 
всех сторон общественной жизни.

Партия «За правду» основана 29 октября 2019 года писателем и поли-
тическим деятелем Захаром Прилепиным. 7 апреля 2020-го «За прав-
ду» появилась в списке зарегистрированных партий на сайте Минюста. 
Политическая сила выступает за сохранение консервативных и тради-
ционных ценностей.

Партия «Зелёная альтернатива» создана в декабре 2019 года экоакти-
вистом Русланом Хвостовым. Минюст её зарегистрировал в апреле 
2020 года. Партия ставит перед собой задачу решить экологические 
проблемы в России и выступает за ответственное отношение к окру-
жающей среде.

Справка «Известий»

« В БЛИЖАЙ-
ШЕЕ ВРЕМЯ 
СУБЪЕКТАМ 

ФЕДЕРАЦИИ МОГУТ ЗА-
ПРЕТИТЬ СНИЖАТЬ 
СВОЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
ПРОЖИТОЧНЫЙ МИ-
НИМУМ — ДАЖЕ ЕСЛИ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКАЯ 
КОРЗИНА ПОДЕШЕВЕЕТ

« МЫ ПОЗИТИВНО ОЦЕНИВАЕМ СВОИ ШАНСЫ В ТЕХ 
РЕГИОНАХ, ГДЕ ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ СПИСКИ ДЛЯ 
УЧАСТИЯ В ВЫБОРАХ ДЕПУТАТОВ ЗАКСОБРАНИЙ. 

ЭТО НОВОСИБИРСКАЯ, КАЛУЖСКАЯ, РЯЗАНСКАЯ И КОСТРОМ-
СКАЯ ОБЛАСТИ. В НИХ МЫ РАССЧИТЫВАЕМ НА ПОБЕДУ

Корветы вооружают крылатыми ракетами, а у них 
дальность стрельбы намного превышает расстоя-
ние до горизонта. Благодаря новому РЛК корветы 
смогут самостоятельно обнаруживать противника, 
не дожидаясь никакого целеуказания

Забросить корзину
Кабмин намерен запретить снижать прожиточный минимум

вительство уже направило 200 млрд 
в качестве экстренной помощи субъ-
ектам Федерации, чтобы те могли 
финансировать социальные обяза-
тельства перед гражданами. Осенью 
планируется ещё один транш в разме-
ре 100 млрд рублей, сообщал Минфин.

Запрет на сокращение прожиточ-
ного минимума, а значит, и МРОТ, 
который приравнен к нему, вряд ли 
поможет победить бедность или зна-
чительно улучшить качество жиз-

ни россиян, скептичен глава Центра 
конъюнктурных исследований НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович. Ведь стои-
мость потребительской корзины сни-
жается не так часто и незначительно — 
в пределах 150–200 рублей, отметил 
он. Впрочем, у нововведения будет по-
зитивный эффект с психологической 
точки зрения: понижение прожиточ-
ного минимума население всегда вос-
принимает крайне негативно, резю-
мировал эксперт.
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Фирменное безобразие
Школьная форма подорожала на 22%

Екатерина Ясакова

З а последний год школьная фор-
ма выросла в цене на 22%, сле-

дует из данных «Платформы ОФД», 
с которыми ознакомились «Известия». 
В некоторых регионах 10 тыс. руб-
лей — минимальная стоимость полно-
го комплекта одежды для учащихся, 
свидетельствуют данные опроса Об-
щероссийского народного фронта. Как 
рассказали «Известиям» в ОНФ, каж-
дый пятый респондент (более 4 тыс. че-
ловек) сталкивался с ситуацией, когда 
школа навязывала форму конкретных 
производителей и поставщиков. Экс-
перты отмечают, что случаи сговора 
администраций учебных заведений 
с коммерсантами — далеко не ред-
кость.

�� ПОЛЕТЕЛИ САРАФАНЫ

Стоимость школьной формы в период 
с 1 по 29 августа выросла на 22% по от-
ношению к прошлому году, сообщили 
«Известиям» в «Платформе ОФД» (круп-
нейший оператор фискальных дан-
ных России). Средний чек составил 
2080 рублей. В 2019 году он был на уров-
не 1705 рублей.

В свою очередь, ОНФ провёл опрос 
среди родителей, который показал: 
стоимость комплекта школьной фор-
мы составляет сейчас около 6,3 тыс. 
рублей. Речь идёт не об одной паре, 
а о полном комплекте (например, для 
девочки часто нужны две юбки, сара-
фан, жилетки, блузки и т.д.).

Более 18% участников исследова-
ния потратили на школьную форму 
минимум 10 тыс. рублей. (3,7 тыс. че-
ловек). Большинство из них — из Мага-

данской области, Ненецкого АО, ЯНАО, 
Камчатского края, ХМАО.

Очевидно, в исследовании ОНФ име-
ется в виду полный комплект одежды 
на год.

По данным, предоставленным «Из-
вестиям» департаментом образования 
Владимирской области, единственный 
региональный производитель школь-
ной формы ОАО «Сударь» поставля-
ет в розницу комплекты формы для 
подростков (пиджак и брюки) по цене 
7,5 тыс. рублей и костюмы для мальчи-
ков за 4,5 тыс. рублей. Жакет для де-
вочки обойдётся в 2,7 тыс. рублей, са-
рафан — в 2,25 тыс. рублей.

При этом большинство родителей 
заявили, что приемлемая для них цена 
школьного костюма не более 3 тыс. руб-
лей. Опрос был проведён с 14 по 31 авгу-
ста среди 21 тыс. респондентов во всех 
регионах России.

�� ДЕЛО ШЬЮТ

59% участников опроса ОНФ сообщи-
ли, что свободны в выборе производи-
телей школьной формы и не испыты-
вают никакого давления со стороны 
администрации школы или учителей. 
Тем не менее каждый пятый (20%, бо-
лее 4 тыс. человек) столкнулся с ситу-
ацией, когда учебное заведение навя-
зывало конкретных производителей.

Школы-посредники были обнару-
жены по всей России. Формат реко-
мендаций везде разный, но так или 
иначе родителей отправляют за фор-
мой в определённый магазин, сказано 
в исследовании. Например, в ряде об-
разовательных учреждений Красно-
ярска раздают визитки «правильной» 
торговой точки. А в Удмуртской Респу-

блике учителя проводили ознакоми-
тельный вебинар, на котором назва-
ли конкретный магазин и фабрику, где 
можно сшить форму. В родительских 
чатах и на собраниях в 55-й школе го-
рода Рязани рассылают каталоги и ре-
комендации к покупке определённых 
марок одежды, утверждается в иссле-
довании ОНФ.

А в Екатеринбурге на сайте гимна-
зии № 39 опубликовано объявление 
с указанием конкретного ателье и фо-
тографиями школьной формы, которую 
можно купить для детей. Гимназия на-
рушила норму федерального законо-
дательства, предусматривающую за-
прет рекламы конкретной организации, 
занимающейся пошивом и продажей 
школьной формы, в образовательном 
учреждении, пояснили в ОНФ.

Отдельный блок жалоб родителей 
посвящён несоответствию цены и ка-
чества в рекомендуемых школами ма-
газинах. Также поступают жалобы 
на ограниченный круг поставщиков. 
Так, в Туве школьная форма продаёт-
ся только в одном магазине. Одежда 
там более чем на 50% состоит из син-
тетики, из-за чего дети быстро потеют, 
у некоторых появляются аллергиче-
ские реакции. После первой же стирки 
на пиджаках и сарафанах появляются 
катышки, и самые добросовестные ро-
дители вынуждены в середине учебно-
го года покупать новую школьную фор-
му. Стоимость такого комплекта может 
достигать 10 тыс. рублей.

Схема, в которой школа действует 
в интересах производителей и постав-
щиков формы, известна давно, расска-
зал «Известиям» председатель Все-
российского общества защиты прав 
граждан в сфере образования Виктор 
Панин. По его мнению, стоит наказать 
несколько таких «коммерсантов» и пре-
дать истории огласке, чтобы другие 
школы опасались повторять этот номер.

— Родители могут спокойно обра-
щаться в прокуратуру, — уверен Вик-
тор Панин.

По всем выявленным случаям ОНФ 
собирается направить обращения в ре-
гиональные образовательные ведом-
ства с ходатайствами о проведении 
проверки в упомянутых школах.

«Известия» направили запросы 
в правительства упомянутых регио-
нов. В Свердловской, Ленинградской 
и Владимирской областях «Извести-
ям» сообщили, что жалоб от родителей 
на навязывание формы определённо-
го производителя и продавца не посту-
пало.

A — Но подсудимый виновным 
себя не признал, — напомни-

ла Диана Галиуллина.
В своей речи гособвинитель уде-

лила внимание и показаниям сви-
детелей защиты — Тевана Бада-
сяна, Александра Кобца и Андрея 
Гаева. По её мнению, всё, сказанное 
ими, стоит подвергнуть сомнению, 
так как слова их ничем не подтвер-
дились.

— Они преследовали одну цель — по-
мочь Ефремову избежать ответствен-
ности за содеянное. В словах Гаева сто-
ит усомниться хотя бы исходя из его 
биографии. Побывавших в местах ли-
шения свободы явно не пугает уголов-
ная ответственность, — заявила про-
курор.

Психологическое здоровье Ефре-
мова давало ему возможность осозна-
вать опасность своих действий, увере-
на гособвинитель. Прокурор считает, 
что доказательства стороны обвине-
ния получены в рамках закона.

В качестве смягчающих обсто-
ятельств гособвинитель попроси-
ла признать наличие на иждивении 
у Ефремова двух малолетних детей, 
положительные характеристики, со-
стояние здоровья, факт возмещения 
морального вреда потерпевшим.

По её убеждению, исправление Ми-
хаила Ефремова возможно только в ус-
ловиях изоляции от общества.

— Прошу назначить 11 лет в колонии 
общего режима с запретом на три года 
управлять автомобилем — это заявле-
ние гособвинителя заставило присут-
ствующих ахнуть.

Слушая прокурора, Эльман Паша-
ев всячески пытался сохранять спо-
койствие. Но с каждым её словом 
он всё больше стал нервничать. Миха-
ил Ефремов вначале никаких эмоций 
не проявлял, пытаясь что-то рисовать 
на листочке. После оглашённого сро-
ка актёр сразу взялся за молитвенник 
и совсем поник головой.

В беседе с «Известиями» Эльман Па-
шаев сказал, что в своей практике ни-
когда не встречал, чтобы за подобное 
преступление просили такой боль-
шой срок.

— Это неумышленное преступле-
ние. Обычному гражданину дают пять–
шесть лет колонии-поселения, — ска-
зал адвокат.

В пользу старшего сына погибшего, 
Виталия Захарова, прокурор попро-
сила удовлетворить гражданский иск 
о компенсации в размере лишь 500 тыс. 
рублей (он хотел 7,3 млн). А исковые 
требования других потерпевших, ко-
торые просили по одному рублю, удов-
летворить в полном объёме.

�� БОЛЬШОЙ И МАЛЕНЬКИЙ

Слово передали представителям по-
терпевших. Адвокат Ирина Хайрулли-
на назвала доводы Михаила Ефремова 
о временных провалах в памяти нео-

боснованными. Психиатрическая экс-
пертиза подтвердила отсутствие у ак-
тёра нарушений работы мозга.

А вот адвокат Анна Бутырина снова 
обратила внимание суда на слова сви-
детелей защиты.

— Их показания сходятся только 
в тот момент, когда они рассказыва-
ют, как пили пиво, — иронично заме-
тила она.

Анна Бутырина попросила суд про-
вести проверку показаний свидете-
лей защиты по ст. 307 УК РФ («Заведо-
мо ложные показания»).

— Это их законное право, — сказал 
«Известиям» Эльман Пашаев. — Всех 
свидетелей сам предупреждал об от-
ветственности.

Адвокат старшего сына погибшего 
Сергей Аверцев подчеркнул в своём 
выступлении на суде, что, даже если 
Михаил Ефремов в последнем сло-
ве раскается, этому уже будет «грош 
цена».

— С первого дня он прекрасно зна-
ет, что произошло. Может, не всё пом-
нит, но знает. Если он пришёл в суд уз-
нать правду, то должен был вести себя 
по-другому, — заметил юрист. — Актёр 
не хотел делиться важной информаци-
ей. Он усложнял поиск истины.

Его коллега Татьяна Головкина 
в своём выступлении назвала сумму 
предложенной гособвинением ком-
пенсации «самой настоящей подачкой».

— Ефремов говорил, что он богатый 
человек, поэтому может возместить 
запрашиваемую сумму, — подчеркну-
ла она.

Выступление адвоката Александра 
Добровинского получилось очень ли-
ричным.

— Это не дело великого актёра Рос-
сии, сына великих актёров. Мы рассма-
триваем дело в отношении граждани-
на Михаила Ефремова. Перед нами 

предстал человек, не желавший взять 
на себя ни вину, ни ответственность. 
Очень жаль, что большой актёр ока-
зался таким маленьким человеком, — 
заявил Добровинский.

Он просил суд вынести обвинитель-
ный приговор.

�� «А Я ЕМУ НЕ ВЕРИЛ!»

Наконец, в прения вступил защитник 
актёра Эльман Пашаев. Ему явно уже 
не терпелось заговорить — адвокат дав-
но ёрзал на стуле. В начале выступления 
он ещё раз напомнил, что со стороны его 
подзащитного были неоднократные по-
пытки связаться с родными погибшего, 
но им препятствовали. Адвокат выра-
зил недоумение, что родственники Сер-
гея не поспешили после ДТП в больницу, 
куда увезли раненого, зато охотно «бе-
гали по телеканалам».

— Я настолько поражён! Предста-
вители потерпевших устроили шоу 
из суда! Они устроили праздничные 
мероприятия! Грязный театр, уважае-
мый суд! — воскликнул защитник, вы-
звав своими словами смех у оппонен-
тов.

По поводу исковых требований 
старшего сына Виталия Захарова Эль-

ман Пашаев попросил сократить раз-
мер компенсации до уже выплаченных 
200 тыс. рублей. Однако, если суд не со-
гласится, актёр готов выплатить лю-
бую назначенную сумму.

Адвокат заявил, что не допускал 
даже мысли помочь подсудимому из-
бежать ответственности.

— Непризнание вины не отрицает 
её отсутствия, — подчеркнул Эльман 
Пашаев. — Мы запрашивали проведе-
ние дополнительных экспертиз не что-
бы уйти от ответственности, а чтобы 
узнать правду.

По его словам, ещё в первые дни по-
сле аварии Михаил Ефремов знал, что 
его ждёт строгий приговор.

— А я ему не верил! — воскликнул ад-
вокат. — Если суд скажет 12 лет, он [Еф-
ремов] не испугается.

В самый разгар пламенной речи за-
щитника его пытался перебить сам ак-
тёр, но судья попросила его дождаться 
своей очереди.

�� «СМЕРТНЫЙ ПРИГОВОР»

Судья объявила завершение прений 
сторон и предоставила подсудимому 
возможность выступить с последним 
словом.

Михаил Ефремов, как и прежде, сто-
ял, опираясь на стол одной рукой. Ма-
ску с лица снимать не стал, только не-
много приспустил.

— Ваша честь, это резонансное дело. 
Резонанс обостряет всё. Если артист 
популярный, то и отвечать он должен 
популярно, по полной, — начал свою 
речь актёр. — Вёл я себя нормально, мо-
жет, раза три не сдержался. Никакого 
негатива к потерпевшим не испытывал, 
не испытываю и не буду испытывать.

Он попросил суд обратить внимание, 
что Сергей Захаров умер 9 июня утром, 
а днём его родственники вместе с адво-
катом Александром Добровинским уже 
принимали участие в ток-шоу.

— Я сразу сказал, что не буду отма-
зываться. Я пошёл в суд, чтобы всё 
разъяснить для себя. Но и это расце-
нили как желание отмазаться, — ска-
зал Михаил Ефремов, отметив, что его 
связи позволили бы избежать наказа-
ния и «даже суда бы не было».

— Я не помню ничего, пытаюсь 
вспомнить до сих пор. Говорил Эльма-
ну, что десятку дадут точно. Но он мне 

не верил, — продолжил актёр. — Поче-
му я не высказывал соболезнований? 
Если бы высказал, вы бы сказали, что 
играю на зрителя. Я в тупике. Что бы 
ни сделал, считают, что я не прав!

Предлагаемый гособвинением срок 
наказания Михаил Ефремов назвал 
смертным приговором.

— Признаю вину и искренне раскаи-
ваюсь в том, что сделал. Если это сде-
лал я. Глубоко соболезную семье Заха-
рова. И хочу прочитать стихотворение, 
которое написал на девять дней смер-
ти Сергея, — сказал подсудимый, что 
и сделал с одобрения судьи. В стихот-
ворении были в том числе такие слова: 
«Я был в состоянии алкогольной комы, 
а ты погиб совершенно напрасно».

После этого он продолжил:
— Вообще, ваша честь, я очень лю-

блю людей. Я очень люблю своих де-
тей, жену. Я никогда не пользовался 
своей безнаказанностью, как вы знае-
те. Да, выпивал, но как простые люди 
выпивают. А был бы простой чело-
век — не было бы 11 лет, было бы семь. 
Но 11 лет — что ж, очень кровожадно, 
конечно. Потому что, боюсь, не дожи-
ву до освобождения. То есть это смерт-
ный приговор. А при смертном при-
говоре предоставляется последнее 
желание. И, конечно, прошу вас, ваша 
честь, вынести справедливый приго-
вор. Большое спасибо.

В беседе с «Известиями» пред-
ставитель интересов старшего сына 

Общество

Вне орбиты
A — Новый ставленник Кравцо-

ва — директор «МИП-Строй 
№ 1» Константин Маслаков, назначенный 
на эту должность летом 2017 года, был 
осуждён Кировским районным судом го-
рода Астрахань за мошенничество в осо-
бо крупном размере под другой фамили-
ей — Григорьев, — рассказал «Известиям» 
Александр Бурчук со ссылкой на данные 
сотрудников «Мосинжпроекта».

После смены руководящей коман-
ды сотрудникам в офисах стали мас-
сово сокращать зарплаты, а рабочим 
на стройке — увеличивать количество 
дней на вахтах. Новый директор отменил 
премии, которые составляли половину 
заработной платы сотрудников, и факти-
чески вынудил писать заявления об ухо-
де, сказал Александр Бурчук.

На сегодняшний день около 200 со-
трудников «МИП-Строй № 1» написали за-
явления об уходе, отметил он. Также уво-
лились около 60 инженеров в головном 
офисе. По словам юриста, в трудовую ин-
спекцию подано три жалобы (есть в рас-
поряжении «Известий») и еще пять-шесть 
будет направлено в ближайшие дни.

Бывший советник генерального ди-
ректора «МИП-Строй № 1» Татьяна Ани-
симова подтвердила «Известиям», что 
написала заявление в трудовую инспек-
цию. Она пояснила, что в день выплаты 
заработной платы 24 июля ей поступила 
только половина суммы. Когда женщина 
обратилась с вопросом к своему работо-
дателю, он ответил, что у неё «слишком 
большая зарплата». После встречи с руко-
водителем Татьяна Анисимова написала 
заявление об уходе, поскольку не была го-
това работать в изменившихся условиях.

— Трудовой кодекс РФ предусматри-
вает, что работников должны были уве-
домить в соответствии со ст. 77 за два 
месяца до увольнения и эти два меся-
ца должны быть оплачены работодате-
лем. Однако порядок был нарушен, и со-
трудники не получили деньги. Новый 
руководитель своим устным указани-
ем отменил премии, которые составля-
ли половину заработной платы (премии 
были прописаны в трудовых догово-
рах), — отметил Александр Бурчук.

На вопрос сотрудников, в связи с чем 
был нарушен трудовой договор, работо-
датель предложил всем несогласным на-
писать заявление об уходе по собствен-
ному желанию, добавил он.

Один из сотрудников был уволен 
за год до пенсии без законных основа-
ний и требует компенсацию в размере 
752 тыс. рублей. «Известия» ознакоми-

лись с его заявлением в трудовую ин-
спекцию. В ещё одной из жалоб сказа-
но о том, что сотрудник подал заявление 
об уходе, а на его место пришёл знако-
мый гендиректора без опыта рабо-
ты в строительстве. Ему был назначен 
бòльший оклад, чем уволенному сотруд-
нику, причём при трёхкратном сокраще-
нии объёма выполняемой работы.

В беседе с «Известиями» Татьяна Ани-
симова указала, что собирается пода-
вать в суд. Она изъявила желание вме-
сте с другими бывшими сотрудниками 
предприятия оформить коллективный 
иск. По её словам, как минимум три быв-
ших работника хотят защищать свои 
права в суде. Однако, если не наберётся 
20 желающих, Татьяна Анисимова гото-
ва подавать индивидуальную претензию 
на сумму свыше 320 тыс. рублей. Еже-
дневно за помощью к юристам обраща-
ются уже уволенные либо увольняемые 
работники, добавил Александр Бурчук.

�� ТЁМНЫЕ ЛОШАДКИ

По данным СПАРК, «Мосинжпроект» — 
инжиниринговый холдинг, на 100% при-
надлежащий правительству Москвы. 
Компания выступает оператором стро-
ительства метрополитена, транспор-
тно-пересадочных узлов в столице, ген-
проектировщиком и техзаказчиком 
крупнейших дорожных объектов. По-
мимо строительства Национального 
космического центра имени Хруниче-
ва компания возводила инфекционные 
госпитали в Коммунарке, парк «Зарядье», 
стадион «Лужники» к чемпионату мира 
по футболу в 2018 году.

Юрий Кравцов возглавил «Мосинж-
проект» в мае 2020 года. Кадровые изме-
нения будут способствовать реализации 
амбициозных задач городского значения, 
заявлял тогда заместитель мэра Москвы 
по градостроительной политике и стро-
ительству Андрей Бочкарёв. Марс Гази-
зуллин, ранее возглавлявший холдинг, 
остался в должности председателя со-
вета директоров.

Строительную отрасль Юрий Крав-
цов знал не понаслышке: в течение 25 лет 
он занимался возведением крупных ин-
фраструктурных объектов в нефтега-
зовой и нефтехимической промышлен-
ности. Например, принимал участие 
в строительстве газопровода Средняя 
Азия — Центр, проектов «Сахалин-1» 
и «Сахалин-2», возглавлял филиал ком-
пании «Стройтрансгаз» в Саудовской 
Аравии. В период с 2011 по 2019 год Крав-

цов работал в «Газпроме», «Газпром неф-
ти», «Транснефти» и «Норильском нике-
ле», говорится в справке к его биографии 
на сайте «Мосинжпроекта».

В команде Юрия Кравцова помимо 
Константина Маслакова есть и другие 
тёмные лошадки, которые успели засве-
титься ещё в одном скандале, связанном 
с «Роскосмосом». Три его заместителя — 
Максим Петров, Дмитрий Чиркин, Антон 
Жиганов — подверглись прокурорской 
проверке в 2019 году. Их заподозри-
ли в нецелевом расходовании средств 
с 2016 по 2018 год, когда они руководили 
компанией «РК-Активы», которая долж-
на была продавать непрофильные ак-
тивы «Роскосмоса», рассказал «Изве-
стиям» Александр Бурчук. По данным 
газеты «Коммерсантъ», Петров и ещё не-
сколько руководителей ежемесячно по-
лучали зарплату в 1 млн рублей, при этом 
никакой реальной деятельности компа-
ния не вела.

�� УГОЛОВНО ОТВЕТСТВЕННЫЕ

Невыплата полагающейся премии мо-
жет повлечь уголовную ответствен-
ность для руководителя по ст. 145.1 УК 
РФ, сказал «Известиям» адвокат Алек-
сандр Титов. В таком случае работни-
ки могут обращаться в Следственный 
комитет с заявлениями о возбуждении 
уголовного дела в отношении главы ор-
ганизации, отметил он.

Шансы работников в суде в этом спо-
ре будут зависеть, во-первых, от того, 
насколько грамотно компенсационная 
система прописана в локальных актах 
предприятия, и, во-вторых, от того, как 
она исполнялась и оформлялась, сказал 
«Известиям» основатель компании «Кат-
ков и партнёры» Павел Катков.

«Известия» направили запросы 
в столичную мэрию, «Мосинжпроект», 
«МИП-Строй № 1», «Роскосмос» и Госу-
дарственный космический научно-про-
изводственный центр им. М.В. Хруничева. 
Там на момент публикации не ответили.

НКЦ имени Хруничева, как ранее пи-
сали «Известия», уже отметился в декабре 
2019 года фактом внезапной смены генди-
ректора — с почётного строителя России 
Андрея Антипова на курьера-регистрато-
ра Берика Мухтубаева. Правда, управлять 
космической отраслью мошенники смог-
ли только четыре дня, а потом всё верну-
лось на свои места. Но за этот короткий 
период через подложные документы они 
успели снять со счёта НКЦ 2 млн рублей 
и потратить их на шампанское.

« ПРИЗНАЮ ВИНУ И ИСКРЕННЕ РАСКАИВАЮСЬ В ТОМ, 
ЧТО СДЕЛАЛ. ЕСЛИ ЭТО СДЕЛАЛ Я. ГЛУБОКО СОБО-
ЛЕЗНУЮ СЕМЬЕ ЗАХАРОВА. И ХОЧУ ПРОЧИТАТЬ СТИ-

ХОТВОРЕНИЕ, КОТОРОЕ НАПИСАЛ НА ДЕВЯТЬ ДНЕЙ СМЕРТИ 
СЕРГЕЯ: «Я БЫЛ В СОСТОЯНИИ АЛКОГОЛЬНОЙ КОМЫ, А ТЫ ПО-
ГИБ СОВЕРШЕННО НАПРАСНО...»

Шоу не должно продолжаться
Процесс по делу Ефремова мог пройти в одно заседание
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Захарова Сергей Аверцев назвал «кар-
тинным» признание вины Ефремовым.

— Все его действия заслуживают 
порицания. Государственный обви-
нитель попросил немаленький срок, 
практически максимальный. Мой 
доверитель считает это справедли-
вым, — сказал адвокат.

Также он выразил надежду, что суд 
назначит бо`льшую сумму компенса-
ции, чем запросили прокуроры.

— Михаил Олегович признал 
вину в сослагательном наклоне-
нии, а в правосудии такого наклоне-
ния не бывает — либо виноват, либо 
не виноват, — в свою очередь, заме-
тил адвокат Александр Добровин-
ский.

И добавил, что играть с правосуди-
ем не очень хорошо.

Оглашение приговора состоится 
8 сентября в 11 часов утра.

�� ЗА ЧУЖОЙ СЧЁТ

Оценивая почти завершившееся шоу, 
в которое превратился процесс по делу 
Михаила Ефремова, эксперты отме-
тили, что оно было явно затянутым. 
И тактика защиты обвиняемого в ито-
ге навредила не только самому Миха-
илу Ефремову.

— Процесс в Пресненском суде за-
тягивается и запутывает наблюдате-
лей, — отметила гендиректор ООО «ЮК 
“Юристъ”», член Ассоциации юристов 
России Асия Мухамедшина. — Отказы 
от адвокатов, подачи запросов не огра-
ничены законом, и из-за этого заседа-
ния переносились.

Всё это было в рамках процесса, 
прекратить эту вакханалию судья про-
сто не могла и была вынуждена следо-
вать той стратегии, которую вырабо-
тали адвокаты, пояснил «Известиям» 
заслуженный юрист России Иван Со-
ловьёв.

— Они сделали вторичными саму 
трагедию, и обвиняемого, и потерпев-
ших. Если бы это случилось с обычным 
гражданином, он быстро получил бы 
свой срок и уехал в колонию-поселе-
ние. И экономия бюджета была бы су-
щественной, — сказал эксперт.

Обычно дела, подобные процессу 
по делу Ефремова, рассматриваются 
за одно-три заседания, уточнила Асия 
Мухамедшина.

— На каждое дело из бюджета выде-
ляются средства. И если судебные про-
цессы затянуты, то и средств больше 
тратится, что неким образом ущемля-
ет права участников процесса по дру-
гим делам. Потому что финансовый ре-
зерв выделен в общем объёме. И если 
какое-то одно дело затянуто, то оно 
оттягивает на себя финансы с других 
дел. Например, в 2019 году на судебные 
заседания государством выделялось 
994,7 млрд рублей, — пояснила эксперт.

Асия Мухамедшина также добави-
ла, что одна из существенных статей 
расхода — зарплаты судей. Они высо-
кие, так как гарантируют покрытие на-
грузок, стресса и переработок, пояс-
нила юрист.

�� КОМПЕНСАЦИЯ, К ДОСКЕ

Есть понятия «школьная форма» 
и «школьный дресс-код», напомнил «Из-
вестиям» заместитель руководителя ис-
полкома ОНФ по региональной работе 
Артём Бичаев. По данным опроса, 42% 
родителей выступают за введение обя-
зательной школьной формы, 35% пред-
лагают придерживаться школьного 
дресс-кода. Родители чаще всего стал-
киваются с завышенной стоимостью 
именно формы. Об этом сообщили 62% 
опрошенных.

— По закону школьная форма, если 
она установлена, должна быть про-
писана в уставе учебного заведения 
(длина, фасон, цвет). Часто школа 
не утруждает себя такими действи-
ями. Внесение в устав должно быть 
согласовано с родителями. Так или 
иначе эти документы носят рекомен-
дательный характер. Никто не имеет 
право отчислить ребёнка или не пу-
стить его на урок, если его одежда 
не соответствует представлениям 
школы о красоте, — подчеркнул Вик-
тор Панин.

Покупка школьной формы — вну-
шительный удар по бюджету. Пробле-
му можно решить с помощью введе-
ния региональных субсидий на эти 
цели для нуждающихся семей. Реше-
ние этого вопроса отнесено к компе-
тенции регионального органа власти. 
Однако не во всех субъектах это уре-
гулировано, подчеркнули в ОНФ.

Сегодня в 58 регионах установлены 
компенсации для определённых кате-
горий семей на подготовку к учебному 
году, в том числе на покупку комплек-
та школьной одежды, отметила зампред 
комитета Госдумы РФ по образованию 
и науке, координатор проекта ОНФ «Рав-
ные возможности — детям» Любовь Ду-
ханина. Как правило, эта выплата по-
ложена малоимущим семьям с тремя 
и более детьми.

— Но есть субъекты, которые уста-
новили право на получение финан-
совой поддержки только для семей 
первоклассников или для тех, где одно-
временно воспитываются шесть и более 
детей, — сказала она.

Формально мера поддержки име-
ется, но в действительности ей может 
воспользоваться очень ограниченное 
число граждан, подчеркнула Любовь 
Духанина.

В некоторых регионах размер ком-
пенсации на покупку школьной формы 
явно оставляет желать лучшего. Так, 
по данным ОНФ, в 2020 году в Самарской 
области семье с доходом менее прожи-
точного минимума полагается единов-
ременная выплата 200 рублей.

По словам Любови Духаниной, ОНФ 
обратится к руководителям регионов 
с просьбой расширить меры поддерж-
ки семей со школьниками. Это позво-
лит родителям лучше учитывать поже-
лания образовательных организаций 
и покупать детям более качественную 
форму.

Рубль в тумане
A Хотя курс двигался скач-

ками, рубль только слабел. 
За последний месяц его стоимость сни-
зилась на 3% к доллару и на 3,4% к евро.

Традиционно на стоимость рос-
сийской валюты влияют экономи-
ческие факторы — в первую очередь 
цена на нефть. В четверг баррель Brent 
стоил около $44, показывают данные 
Bloomberg. Хотя это лучше апрельских 
значений, когда котировки провалива-
лись до $20, до уровня прошлого года — 
$60–68/баррель — ещё далеко.

Цена способна вновь снизиться 
к рубежам $40–42 после окончания 
ураганов в нефтеносном Мексикан-
ском заливе, отметил главный ана-
литик «ТелеТрейд» Марк Гойхман. 
А по прогнозам МЭА и ОПЕК, спрос 
на чёрное золото не достигнет уров-
ня прошлого года даже в следующем, 
тогда как предложение будет только 
расти, добавил он.

Возмож ност ь второй вол н ы 
COVID-19 также оказывает давле-
ние на рубль. Последствия пандемии 
до конца не осознаны, поскольку име-
ют накопительный эффект и глобаль-
ная экономика только начинает ощу-
щать разрыв логистических цепочек, 
прокомментировал руководитель ана-
литического департамента AMarkets 
Артём Деев. Вторая волна может вы-
звать распродажу на рынке активов 
развивающихся стран так же, как это 
происходило в марте, предупредил он.

С другой стороны, нынешняя поли-
тика Федеральной резервной систе-
мы оказалась на руку развивающим-
ся рынкам, напомнил Марк Гойхман 
из «ТелеТрейд». Центробанк США дал 
понять, что ещё долго будет держать 
ставки низкими, а значит, кредиты 
по всему миру останутся дешёвыми. 
Прямого значения для российской 
валюты это не имеет, объяснил он, 
но поддерживает нефтяные цены 
на достаточно высоком уровне, а так-
же способствует некоторому ослабле-
нию доллара.

�� НЕОПРЕДЕЛЁННОСТЬ ХУЖЕ

Помимо экономических стрессов 
рубль оказался во власти политиче-

ского давления. Именно геополити-
ческие волнения и опасения санкций 
в отношении России сейчас оказыва-
ют наибольшее влияние на курс дол-
лара к рублю, отметил старший ана-
литик БКС Виталий Громадин. Это 
происходит на фоне противостояния 
в Белоруссии и обвинительной рито-

рики канцлера Германии Ангелы Мер-
кель по поводу ситуации с Алексеем 
Навальным.

Чтобы ввести санкции из-за якобы 
отравления блогера, сначала надо до-
казать причастность к этому России, 
поэтому поводом к введению ограни-
чений может стать что-то ещё, сказал 
эксперт Академии управления финан-
сами и инвестициями Илья Запорож-
ский.

— Не так страшны сами санкции, 
как спираль многократных ответных 
мер и неопределённость, к которой 
такая ситуация ведёт. Любые допол-
нительные негативные комментарии 
от западных лидеров могут усугубить 
положение рубля, — сказал Илья Запо-
рожский.

Когда рестрикции вводились 
из-за волнений на Украине, их вли-
яние на рубль было куда менее ощу-
тимым, чем эффект от падения цен 
на нефть ближе к концу 2014 года, на-
помнил Виталий Громадин из БКС. Поэ-
тому сейчас больше пугает именно не-
определённость, но вполне возможно, 
что негативный эффект для экономи-
ки окажется значительным, предпо-
ложил он.

Возрастает вероятность примене-
ния «адских санкций», которые об-
суждаются конгрессом США с декабря 
2019 года, сказал Марк Гойхман из «Те-
леТрейд». По его мнению, речь может 
идти, например, о запрете на вложения 

в российские ОФЗ для иностранных 
инвесторов и блокировке корсчетов 
крупных российских банков в США.

Не стоит также недооценивать 
роль предстоящих президентских 
выборов в Америке, которые пройдут 
3 ноября, предупредил Илья Запорож-
ский. Победа Джо Байдена и демокра-

тов с их антироссийской риторикой 
будет ударом не только по рублю, 
но и по рынку США, поскольку у этой 
партии есть планы увеличить налоги 
на крупные корпорации и лиц с высо-
кими доходами. Падение цен на аме-
риканские активы потянет за собой 
и развивающиеся площадки, доба-
вил он.

Рубль находится под давлением, 
и до нового года ситуация вряд ли из-

менится, сошлись в прогнозе аналити-
ки. Если события будут развиваться 
по негативному сценарию, то до кон-
ца 2020-го мы увидим доллар дороже 
80 рублей, а евро шагнёт к уровню 90–
92 рубля.

Вероятность благоприятного сце-
нария тоже остаётся, хотя она и неве-
лика. Для его реализации необходимо 
отсутствие новых санкций, восстанов-
ление спроса на нефть, повышение не-
фтяных котировок до $50 за баррель, 
отсутствие второй волны пандемии 
и восстановление мировой экономи-
ки, отметил Артём Деев из AMarkets. 
Справедливое значение курса нацва-
люты без внешних негативных фак-
торов сейчас составляет 73 рубля для 
доллара и 85 — для евро.

В отличие от доллара и евро, рубль 
сохраняет положительную доходность, 
российский бюджет не нуждается в ко-
личественном смягчении, а междуна-
родные резервы на треть превышают 
общие внешние обязательства, на-
помнил ведущий аналитик «Откры-
тие Брокер» Андрей Кочетков.

При реализации благоприятного 
прогноза курс может составить 70–
72 руб./$ и 84–85 руб./€.

Общество Экономика и бизнес

К югу от границы
Турпоток в Египет, ОАЭ и на Мальдивы вырастет к концу года

Герман Костринский

П равительство разрешило возобно-
вить авиасообщение с Дубаем, Ка-

иром и Мале в ограниченном режиме. 
Пока полёты будут открыты только два 
раза в неделю в ОАЭ и на Мальдивы 
и три раза в неделю в Египет. От рос-
сийской стороны полёты будет осу-
ществлять «Аэрофлот». В ближайшее 
время существенного пассажиропо-
тока по этим направлениям не ожида-
ется — высокий сезон в ОАЭ и на Маль-
дивах начинается в ноябре, а прямые 
рейсы на египетские морские курор-
ты по-прежнему закрыты, отмечают 
эксперты. Но даже ограниченное воз-
обновление полётов послужит пози-
тивным сигналом для отрасли — в Рос-
сийском союзе туриндустрии (РСТ) 
не исключают увеличения количе-
ства рейсов в эти страны до конца года.

�� ОТКРЫЛИ НОВОЕ

Правительство РФ 3 сентября опубли-
ковало распоряжение о возобновле-
нии рейсов в Каир не более трёх раз 
в неделю, Дубай и Мале — не более 
двух раз. В распоряжении не конкре-
тизировалось, какие именно перевоз-
чики допущены до полётов в эти го-
рода.

Документ вступает в силу сразу по-
сле публикации, сказали «Извести-
ям» в пресс-службе правительства. 
Максимально допустимое количе-
ство рейсов в неделю указано для пе-
ревозчиков каждой из стран, добави-
ли в Белом доме. Таким образом, в ОАЭ 
из России с учётом полётов арабских 
авиакомпаний будет выполняться 
по четыре рейса в неделю.

Когда сообщение с этими страна-
ми будет возобновлено в полном объ-
ёме, в пресс-службе кабмина не сказа-
ли, отметив, что дальнейшие решения 
будут приниматься в соответствии 
с эпидемиологической ситуацией ис-
ходя из объявленных ранее критери-
ев и на основе принципов взаимности.

При въезде туристам в аэропортах 
прибытия нужно будет предоставить 
отрицательный ПЦР-тест на коронави-
рус — для Египта он должен быть сде-
лан не более чем за 72 часа до въезда 
в страну, для ОАЭ и Мальдив — за 96 ча-
сов. Также необходимо иметь страхо-
вой полис, покрывающий расходы 
на лечение при заражении COVID-19, 
говорится на сайте Tutu.ru.

В аэропорту Дубая нужно будет 
заполнить форму декларации здоро-

вья и карантинную форму и передать 
их сотрудникам Управления здраво-
охранения. Гости ОАЭ должны бу-
дут также установить приложение 
COVID-19 DXB, через которое можно 
отправить сигнал SOS при заражении, 
найти адреса больниц.

�� МЕЖДУНАРОДКА 
НЕ ДЛЯ ВСЕХ

Судя по выделенной квоте, «Аэро-
флот» станет пока единственной 
авиакомпанией, которая будет ле-
тать в эти страны. 3 сентября пе-
ревозчик объявил о возобновле-
нии полётов в Дубай с 11 сентября 
и в Каир — с 9 сентября. Авиакомпа-
ния будет летать в ОАЭ дважды в не-
делю из московского аэропорта Ше-
реметьево по пятницам и субботам. 
В Египет — трижды в неделю. О да-
тах возобновления полётов на Маль-
дивы пока не объявлялось (туда пря-
мые рейсы и раньше совершал именно 
«Аэрофлот»).

Открыты и продажи билетов. 
На 16.00 мск 3 сентября на официаль-
ном сайте компании цена перелё-
та по направлению Москва — Дубай 
по безбагажному тарифу в одну сто-
рону составляла 22 тыс. рублей, по та-
рифу «Эконом-оптимум» — 27 тыс., 
«Эконом Максимум» — 35,3 тыс. руб-
лей. Билет до Дубая по тарифу «Биз-
нес-оптимум» стоил 225,5 тыс. рублей, 
«Бизнес Максимум» — 244 тыс. Рейсы 
будут выполняться на широкофюзе-
ляжных самолетах Airbus A330 (295–
440 мест) — это говорит о том, что 
компания рассчитывает на относи-
тельно высокую в нынешних услови-
ях загрузку.

До пандемии на направлении также 
фиксировался высокий спрос — «Аэро-
флот» выполнял от двух рейсов в сут-
ки на Airbus A330 и Boeing 777 (402 ме-
ста).

До пандемии в Дубай летали «По-
беда» (лоукостер «Аэрофлота»), S7, 
«Уральские авиалинии», чартерные 
авиакомпании.

О том, какие иностранные перевоз-
чики получат право на полёты из от-
крытых стран в Россию, на момент пу-
бликации известно не было.

В S7 «Известиям» сказали, что 
компания готова выполнять полёты 
по направлению Новосибирск — Ду-
бай. Но на данный момент порядок 
распределения частот не определён 
и неизвестен перевозчику. В случае 
расширения лимита по количеству 
рейсов компания не будет на этом 
направлении конкурировать с «Аэро-

флотом», который возит пассажиров 
из Москвы.

В Минтрансе, Росавиации и опера-
тивном штабе по борьбе с коронави-
русом на момент публикации не отве-
тили на вопросы «Известий».

�� ПРОБНЫЕ ПОЛЁТЫ

Исполнительный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев говорит, 
что постепенное возобновление ави-
асообщения — позитивный сигнал для 
отрасли: есть шанс, что к началу вы-
сокого сезона в ОАЭ и на Мальдивах 
(с начала ноября) сообщение будет 
возобновлено в полном объёме.

— В целом в ближайшее время су-
щественного пассажиропотока на на-
правлениях не ожидается. Он связан 
с высоким туристическим сезоном, 
который для этих стран пока не на-
ступил, — добавил эксперт.

Вице-президент РСТ Юрий Барзы-
кин считает, что из-за ограничения ко-
личества рейсов в ближайшие неде-
ли существенного турпотока в Египет, 
ОАЭ и на Мальдивы ожидать не стоит. 
Это лишь первый этап возобновления 
полётов, на котором будет отработан 
алгоритм работы в условиях пандемии.

В дальнейшем — если не будет 
вспышек заболеваемости — мож-
но ожидать расширения количества 
рейсов и увеличения турпотока, до-
бавил эксперт. Наиболее перспектив-
ным из новых направлений эксперт 
назвал ОАЭ, так как прямые рейсы 
на египетские морские курорты по-
прежнему закрыты, а спрос на пу-
тешествия на Мальдивские острова 
ограничен.

« ПОМИМО ЭКОНОМИЧЕСКИХ СТРЕССОВ РУБЛЬ ОКА-
ЗАЛСЯ ВО ВЛАСТИ ПОЛИТИЧЕСКОГО ДАВЛЕНИЯ. 
ИМЕННО ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЕ ВОЛНЕНИЯ И ОПАСЕ-

НИЯ САНКЦИЙ В ОТНОШЕНИИ РОССИИ СЕЙЧАС ОКАЗЫВАЮТ 
НАИБОЛЬШЕЕ ВЛИЯНИЕ НА КУРС ДОЛЛАРА К РУБЛЮ
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Мир

У нас к вам запросы 
ФРГ так и не предоставила РФ данных о Навальном

Мирослав Горюнов,  
Николай Поздняков

Ч ерез сутки после заявления кан-
цлера Германии Ангелы Меркель 

о якобы отравлении блогера Алек-
сея Навального «Новичком» Берлин 
так и не предоставил доказательств 
российской стороне. Как подтвердил 
«Известиям» информированный дипло-
матический источник, никаких подви-
жек для прояснения немецкой сторо-
ной ситуации не произошло, запросы 
Москвы остались без ответа. Между 
тем в бундестаге намерены потребовать 
от правящей партии создать комиссию 
для честного и открытого расследова-
ния произошедшего, а в Госдуме увере-
ны: если бы у ФРГ были доказательства, 
их бы уже предоставили.

Резонансное заявление Ангелы 
Меркель о том, что «Навальный стал 
жертвой отравления боевым нерв-
но-паралитическим веществом груп-
пы “Новичок”», прозвучало 2 сентя-
бря. Однако спустя сутки Германия 
так и не ответила на запросы России 
предоставить результаты исследова-
ний немецких специалистов. Извест-
но, что Генпрокуратура РФ направила 
германской стороне официальный за-
прос, а российские врачи предложили 
обмен данными, но не получили от кол-
лег никакого ответа.

При этом 3 сентября канцлер ФРГ 
заявила, что ждёт реакции от россий-
ской стороны по вопросу происше-
ствия с Алексеем Навальным.

— Многое зависит от реакции рос-
сийского правительства. Ко вче-
рашним словам мне добавить нече-
го, — лаконично прокомментировала 
ситуацию лидер Германии в четверг.

Тем временем, по данным Bloomberg, 
генсек НАТО Йенс Столтенберг 4 сен-
тября созовёт встречу НАТО для об-
суждения этой ситуации. А админи-
страция президента США вечером 
в четверг по московскому времени 
выпустила заявление о том, что Ва-
шингтон работает с союзниками для 
привлечения России к ответственно-
сти за «отравление» блогера. Евросоюз, 
в свою очередь, подчеркнул, что остав-
ляет за собой право введения санкций 
против Москвы.

И пока западные СМИ и политики 
требуют от России ответов, не задавая, 
впрочем, конкретных вопросов, в Мо-
скве выражают готовность сотрудни-
чать по делу Навального, однако ждут 
соответствующих шагов от Германии. 
По словам информированного дипло-
матического источника, к вечеру чет-
верга нет никаких подвижек в вопросе 
прояснения ситуации немецкой сторо-
ной. Ответа Москва пока не получила, 
заверил собеседник «Известий».

Игнорирование запросов РФ связа-
но с тем, что у ФРГ, вероятно, просто нет 
доказательств, подкрепляющих заявле-
ния канцлера, сказал «Известиям» зам-
пред комитета ГД по международным 
делам Алексей Чепа. По его словам, если 
есть обвинения, то должны быть и под-
тверждающие факты, которыми надо 
поделиться с Москвой для объектив-
ного разбирательства в случившемся. 
Пока же это всё больше похоже на по-
литическую игру, нацеленную на обо-
стрение отношений с Россией, счита-
ют в Госдуме.

Важно, что сейчас РФ реагирует сдер-
жанно и предлагает сотрудничество 
и обмен информацией, пояснил «Извес-
тиям» замдиректора по научной работе, 
руководитель Центра германских иссле-
дований Института Европы РАН Владис-
лав Белов.

— В адрес России фактически выдви-
нуты обвинения, но Москва готова со-
трудничать. То есть дело за немецкой 
стороной. Москва слышит призыв Бер-
лина о расследовании, но, прежде чем 
его начать, Россия хочет получить фак-
ты — результаты исследований, конкрет-
ные выводы, почему это именно «Нови-
чок», и так далее, — подчеркнул эксперт.

По его мнению, инцидент осложнит 
отношения с ФРГ и Евросоюзом, одна-
ко насколько сильно, пока предполо-
жить сложно.

Между тем в самой Германии молча-
ние федерального правительства в от-
вет на запросы России тоже начинает 
вызывать удивление. Член междуна-
родного комитета бундестага, депутат 
от «Альтернативы для Германии» Валь-
демар Гердт допустил, что промедле-
ние может быть связано с отсутствием 
достаточных доказательств отравле-
ния Алексея Навального «Новичком».

— По-хорошему, сейчас нужна оцен-
ка нейтральных врачей и специалистов. 
Нужны анализы, протоколы лечения, 
на основании чего были сделаны соот-
ветствующие выводы. Если есть кон-
кретика, предоставьте её. Мы подни-
мем вопрос в бундестаге о создании 
комиссии по открытому расследова-
нию. Правда, для этого нужна поддерж-
ка правящей партии Меркель, которая 
будет эту инициативу наверняка бло-
кировать. Если официально нам не да-
дут создать такую комиссию, то станет 
понятно, кому есть что скрывать, — от-
метил в беседе с «Известиями» немец-
кий политик.

По его мнению, в деле Алексея 
Навального нужны факты, а не по-
литические заявления, ведь только 
конкретика позволит разобраться 
в произошедшем. Не подкреплённые 
ничем обвинения докопаться до исти-
ны точно не помогут, уверен немецкий 
депутат.

Охотник за голосами
Что ждёт кампанию Трампа осенью

Алексей Забродин

З а два месяца до американских вы-
боров, которые пройдут 3 ноября, 

Трампу удалось поправить свой рейтинг 
в схватке с Джо Байденом за Белый дом. 
Согласно последним опросам, его отста-
вание от демократа в общенациональ-
ном масштабе сократилось до 2–4%, а си-
туация в колеблющихся штатах (swing 
states) уже не выглядит такой катастро-
фической, как месяц назад.  

�� ДОГОНЯЮЩИЙ

По последним опросам, отставание 
нынешнего президента от демократа 
больше не исчисляется двузначными 
цифрами (а ведь в какой-то момент пре-
имущество Байдена доходило до 15%). 
Согласно данным Emerson, Дональда 
Трампа готовы поддержать 47% амери-
канцев, его соперника — 49%. Rasmussen 
Reports отдаёт Джо Байдену те же 49%, 
а республиканцу — 45%. Есть, конечно, 
и такие опросы, как у Economist/YouGov, 
где преимущество демократа оценива-
ют в 11%, однако, учитывая резко либе-
ральную направленность издания, вряд 
ли можно удивляться низким показате-
лям консервативного президента в этом 
социологическом исследовании.

Впрочем, эксперты призывают 
не сильно полагаться на социологию. 
И хотя лидерство Джо Байдена в по-
следние месяцы не вызывает ни у кого 
сомнения, вопрос, насколько его пре-
имущество было существенно тогда 
и какое оно сейчас, весьма дискусси-
онный. Как пояснил «Известиям» Дэ-
вид Кин, политический консультант, 
работавший с Рейганом, Бушем-стар-
шим и Миттом Ромни, зачастую опро-
сы, особенно на ранних этапах, охваты-
вают всех избирателей, то есть даже тех, 
кто вряд ли пойдёт голосовать. По его 
словам, по мере приближения выборов 
«хорошему социологу» следует сужать 
выборку до «вероятных избирателей», 
то есть отталкиваться от мнения тех, 
кто собирается отдать свой голос.

— В 2016 году многие социологи пе-
реоценили энтузиазм демократов 
и независимых избирателей, которые 
выражали поддержку Хиллари Клин-
тон, и недооценили пыл сторонников 
Трампа. Некоторые также переоцени-
ли ожидаемую явку избирателей из чис-
ла меньшинств, полагая, что они про-
голосуют за неё так же, как голосовали 
за Обаму, — отметил эксперт.

Сложность в том, что нынешние со-
циологические службы сталкиваются 
с целым рядом проблем.

— Так, в эпоху сотового телефона 
люди, живущие в одном штате, иногда 
берут номер с кодом другого штата. На-
пример, я живу в Мэриленде, но у меня 
вирджинский номер. А значит, мне ско-
рее позвонит социолог из Вирджинии, 
нежели из Мэриленда. Кроме того, в по-
следние годы многие стали всё более 
неохотно отвечать на вопросы социо-
логов, а некоторые избиратели, напри-
мер, говорят, что не определились ещё, 
хотя на самом деле уже предпочитают 
одного кандидата другому. Или некото-
рые уверяют, что намерены голосовать, 
хотя в реальности не собираются этого 
делать. В 2016 году многие избиратели 
отдавали предпочтение Трампу, но от-
казывались в этом признаваться, пото-
му что это считалось «политически не-
корректно», — подчеркнул Дэвид Кин.

Другими словами, прогнозирование 
раскладов в такой ситуации — «больше 
искусство, нежели наука», и дело даже 
не в том, что социологи сознательно 
искажают результаты, а в том, что «они 
просто ошибаются», добавил эксперт.

�� АТАКУЮЩИЙ

Тем не менее очевидно, что лето для До-
нальда Трампа в его отношениях с изби-
рателями оказалось прохладным. Пан-

демия COVID-19 и охватившие страну 
протесты на расовой почве застали его 
врасплох, а реакция президента на эти 
вызовы многим показалась непоследо-
вательной и даже пугающей. Впрочем, 
он и правда, судя по всему, был несколь-
ко растерян. Сейчас ситуация начала 
меняться. Из безнадёжно отстающего 
американский лидер перешёл в разряд 
уверенно атакующих. И хотя эксперты 
признают, что у него сейчас весьма не-
плохие позиции, существует ряд факто-
ров, которые его политтехнологам сто-
ит учесть, чтобы добиться победы.

По мнению президента Центра гло-
бальных интересов (Вашингтон) Ни-
колая Злобина, сейчас самое важное — 
правильно рассчитать комбинацию 
колеблющихся штатов, в которых не-
обходимо выиграть для общей победы 
на выборах. Именно из-за ошибки по-
литтехнологов, неправильно сложив-
ших этот пазл в 2016 году, проиграла 
Хиллари Клинтон, «которая круто опе-
режала Трампа ещё летом того года», на-
помнил политолог «Известиям».

— Сейчас наступает деликатный пе-
риод, когда, с одной стороны, важна 
кавалерийская атака на национальном 
уровне, а с другой — правильно порабо-
тать со штатами, которые колеблются, 
и теми группами, которые принимают 
решение в последний момент. Около 
20% американцев решают, за кого будут 
голосовать, чуть ли не в последний день. 
И за них борьба будет вестись до самого 
конца, ведь они и делают необходимый 
перевес, — рассказал эксперт.

Многое для Трампа будет зависеть 
от того, сможет ли он оттянуть голоса 
молодёжи, женщин и нацменьшинств, 
которые традиционно голосуют за де-
мократов. А также важно, какую актив-
ность проявят эти группы 3 ноября.

— Эти три группы Трампу нужно оку-
чивать, в том числе во время предстоя-
щих в конце сентября — октябре деба-
тов. Однако здесь у него позиция лучше, 
чем у Байдена, поскольку у него боль-
ше энергии, харизмы и он вполне может 
удивить, — отметил Николай Злобин. — 

И нельзя забывать про экономику. Аме-
риканцы голосуют кошельками. Если 
экономические итоги останутся разо-
чаровывающими, то Трампу будет труд-
но. Кризис, вызванный пандемией, съел 
все его экономические успехи.

Между тем Дэвид Кин считает, что 
до этого момента гонка во многом пре-
подносилась как «референдум по дей-
ствующему президенту» и Джо Байден 
в ней имел преимущество. Однако чем 
ближе выборы, тем электорат больше 
осознаёт, что речь идёт о выборе меж-
ду двумя кандидатами, что и приводит 
к сужению разрыва между соперника-
ми.

Кроме того, протесты, охватившие 
США, и вызванная ими волна преступ-
ности в итоге начали работать на До-
нальда Трампа, поскольку его сопер-
ник и Демократическая партия теперь 
рассматриваются избирателями как 
сторонники тех, кто находится в левом 
крыле протестного движения, ответ-
ственного за насилие, пояснил Дэвид 
Кин. А действующий президент с са-
мого начала и по сей день придержива-
ется тезиса «закон и порядок» прежде 
всего, уточнил Николай Злобин. И здесь 
его последовательная позиция, на заре 
протестов чуть было не отправившая 
рейтинг республиканца в крутое пике, 
теперь в глазах уставших от беспоряд-
ков американцев выглядит привлека-
тельной.

— В любом случае электорат в этом 
году колеблется как никогда, и разница 
(между кандидатами) в ключевых шта-
тах показывает, что избиратели могут 
качнуться в любую сторону по мере 
продвижения кампании. Любой, кто со-
бирается серьёзно поставить на одно-
го из кандидатов прямо сейчас, должен 
дважды подумать и помнить, что в по-
литике неделя может оказаться целой 
жизнью, — добавил Дэвид Кин.

Как подытожил Николай Злобин, ин-
трига в гонке-2020 будет сохраняться 
до самого конца, а Америка вступила 
в период, когда соцопросы ничего ни-
кому гарантировать не могут.

Совет от Европы
Встречи Тихановской с ООН и ПАСЕ будут 
неформальными

Екатерина Постникова

О бщение экс-кандидата в прези-
денты Белоруссии Светланы Тиха-

новской с членами Совета Безопасно-
сти (СБ) ООН пройдёт в неформальной 
обстановке, рассказал «Известиям» 
собеседник в Совбезе. Он пояснил: 
официально минский вопрос в ор-
ганизации не стоит. Лидер белорус-
ской оппозиции 4 сентября выступит 
с обращением к членам СБ, 8 сентя-
бря её ждёт встреча в комиссии Пар-
ламентской ассамблеи Совета Европы 
(ПАСЕ), в который Белоруссия не вхо-
дит. Там, к слову, готовы помочь ре-
спублике в наведении мостов. Даже 
несмотря на то, что сама оппозиция 
говорит об ответственности белору-
сов за судьбу их страны.

�� БАЛТИЙСКИЙ БРИЗ

Тема, с которой Светлана Тиханов-
ская выступит на заседании Совбе-
за ООН, созвучна тому, что она гово-
рила, обращаясь к Европарламенту. 
Речь пойдёт о ситуации в Белоруссии 
и её требованиях — а именно об уходе 
с поста президента Александра Лука-
шенко и освобождении задержанных 
в связи с их антиправительственной 
позицией. Вместе с тем на повестке 
может оказаться тема международ-
ного посредничества в диалоге вла-
стей и протестующих.

— Добиться переговоров о переда-
че власти между представителями 
власти и народом — это ответствен-
ность самих белорусов. Но мы не от-
казываемся и от международного со-
действия для их начала, — сообщила 
пресс-служба Светланы Тиханов-
ской. — Это не геополитическая рево-
люция, это политический кризис вну-
три страны. Народ Беларуси хочет 
выбрать нового руководителя стра-
ны, он вправе сделать это сам.

При этом, как сообщил источник 
«Известий» в Совбезе ООН, официаль-
но текущая ситуация в республике 
на повестке в организации не сто-
ит — общение Светланы Тихановской 
с членами СБ пройдёт по так называе-
мой формуле Аррии, которая подраз-
умевает неформальную встречу для 
откровенного обмена мнениями меж-
ду членами ООН. Этот формат не тре-
бует согласия других членов Совбеза 
и не обязывает кого-либо в нём уча-
ствовать. Посетить встречу могут все 
желающие страны.

Общение в таком формате наме-
рена запросить Эстония, она при-
сутствует в СБ в 2020–2021  годах 
на правах непостоянного члена. Как 
сообщили ТАСС в постпредстве рес-
публики при ООН, Таллин связывал-
ся с «командой Тихановской, чтобы 
пригласить её выступить» на дискус-
сии в СБ.

Эстония — единственная из трёх 
прибалтийских стран, представлен-
ных сегодня в Совбезе. Именно стра-
ны Балтии и Польша активнее всего 
настаивают на участии международ-
ного сообщества в решении бело-
русского кризиса. Они инициирова-
ли в Евросоюзе обсуждение санкций 
в отношении руководства республи-
ки. Не дождавшись, когда ограни-
чения введут на общеевропейском 
уровне, Латвия, Литва и Эстония за-
претили въезд на свою территорию 
Александру Лукашенко и ещё 29 бе-
лорусским официальным лицам. Сама 
Светлана Тихановская сейчас нахо-
дится в Литве — туда она, будучи вы-
нужденной покинуть страну, отпра-
вилась сразу после президентских 
выборов 9 августа.

Россия подходы прибалтийских 
коллег не приемлет. Глава МИД РФ 
Сергей Лавров назвал их «грубым 
вмешательством во внутренние 
дела государства», которое «вызыва-
ет дискомфорт у стран старой Евро-
пы, осознающих необходимость дей-
ствовать сбалансированно».

— Наши литовские соседи переш-
ли, по-моему, уже все грани приличия 
в требованиях, которые они выдви-

гают. У нас есть основания полагать, 
что они с госпожой Светланой Тиха-
новской работают совсем не демо-
кратическими методами и методами, 
в которых не сильно проявляется ува-
жение к суверенитету Респуб лики Бе-
ларусь, — заявил Сергей Лавров, вы-
ступая 1 сентября в МГИМО.

Ранее, 18 августа, по инициати-
ве Эстонии и США в Совбезе прош-
ли закрытые консультации по ситу-
ации в Белоруссии. Они также были 
неофициальными, никаких решений 
на них принято не было.

�� ЕЩЁ ОДНО ОБРАЩЕНИЕ

Через четыре дня после выступле-
ния в Совбезе, 8 сентября, Светла-
на Тихановская обратится к комис-
сии ПАСЕ по политическим вопросам 
с аналогичной речью. Как сообщили 
«Известиям» в секретариате ассам-
блеи, по ситуации в Белоруссии было 
подано два ходатайства: призыв к ин-
клюзивному национальному полити-
ческому процессу и заявление о необ-
ходимости избирательной реформы 
в республике. Оба запроса направи-
ли британские представители в ПАСЕ.

При этом Белоруссия в Совет Ев-
ропы не входит. Заявку на членство 
в организации республика подала 
в 1993 году, однако её статус специ-
ального гостя в ПАСЕ (первый шаг 
к участию в совете) был приоста-
новлен в 1997-м. При этом взаимо-
действие с белорусскими властями 
продолжалось. Так, в июле 2019 года 
Комитет министров СЕ на срок 
с 2019 по 2021 год принял второй план 
действий, разработанный организа-
цией вместе с руководством стра-
ны (первый был рассчитан на 2016–
2017 годы).

В ПАСЕ уверены: организация мог-
ла бы помочь в наведении в республи-
ке мостов. Как рассказала «Извес-
тиям» член комитета ассамблеи 
по политическим делам и демокра-
тии, австрийский политик Дорис Бу-
рес, несмотря на то что Белоруссия 
не входит в Совет Европы, «за послед-
ние несколько лет она несколько при-
близилась к европейской семье».

— Чтобы найти выход из кризиса 
как на национальном, так и на меж-
дународном уровне, необходим ши-
рокий и инклюзивный диалог. Я при-
ветствую все усилия, которые этот 
диалог поддерживают, — отметила де-
путат. — Совет Европы может поддер-
жать Беларусь и её граждан в продви-
жении к сердцу нашего сообщества 
путём реформ в области прав чело-
века, демократии и верховенства за-
кона.

В ассамблее в целом приветствуют 
грядущее выступление Светланы Ти-
хановской: как заявил в беседе с «Из-
вестиями» член того же комитета — 
турецкий депутат Унал Чевикёз, оно 
повысит осведомлённость междуна-
родного сообщества о поствыборной 
ситуации в Белоруссии и, возможно, 
приведёт к инициативам, рекоменду-
ющим руководству страны быть бо-
лее внимательным к ожиданиям лю-
дей.

Что касается позиции Москвы от-
носительно участия Совета Европы, 
то её точка зрения звучит однозначно.

— Мы полагаем, что решение о при-
влечении Совета Европы либо иной 
другой международной организации 
к белорусским внутриполитическим 
процессам находится в исключитель-
ном ведении властей Белоруссии, — 
заявили «Известиям» в постпредстве 
России при организации.

Эта позиция касается предложе-
ний о помощи всех внешних игро-
ков. В частности, когда 28 августа 
белорусская тема стала предметом 
обсуждения в Организации по без-
опасности и сотрудничеству в Евро-
пе (ОБСЕ), российский представитель 
Александр Лукашевич призвал ОБСЕ 
своё посредничество Минску «не на-
вязывать». Такое решение — суверен-
ное право Белоруссии, подытожил ди-
пломат.
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Ускользнувшая красота
Какой мы запомним Ирину Печерникову

Марина Иванова

С егодня на Ваганьковском кладби-
ще похоронят Ирину Печерникову. 

Актрису, в которую можно влюбиться 
за один-единственный фильм — «До-
живём до понедельника». А 15 сентября 
на фестивале «Амурская осень» в Бла-
говещенске состоится премьера её по-
следней картины «Земля Эльзы». Меж-
ду этими работами пролегла не такая 
уж длинная, очень трудная и всё же 
счастливая жизнь. «Известия» вспоми-
нают русскую Одри Хепбёрн, как назы-
вали Ирину на Западе.

Прощание с актрисой будет закры
тым — так пожелали близкие. Ни мно
гословных речей, ни пышных венков, 
ни бесчисленных букетов. Ирина, как 
пояснила «Известиям» её давняя под
руга, в последние годы была до болез
ненности скромна, больше всего люби
ла деревенское уединение. Умерла она 
в своём доме в Ярославской области. 
В одночасье. Сидела за столом, вздох
нула — и отлетела. 

Дату ухода судьба ей назначила 
символическую — 1 сентября, День 
знаний. В чём здесь символ? В том, 
что лучший фильм Печерниковой — 
о школе, об учительском труде. Наут
ро после премьеры картины «Доживём 
до понедельника» она проснулась зна
менитой, но больше таких ослепитель
ных удач в её карьере не случилось. Не
смотря на то что во всех своих фильмах 
она была похожа на героиню ленты 
Станислава Ростоцкого, учительни
цу английского Наталью Сергеевну. 
Также безмолвно вопрошала огром
ными глазами и очаровывала смущён
ной улыбкой.

Глаза, улыбка, голос, хрупкая фигур
ка, негромкое, но неотвратимо берущее 
в плен обаяние — этого в своё время ока
залось достаточно для поступления 
в Школустудию МХАТ. Но, видимо, 
старшие товарищи обнаружили в ней 
ещё чтото — иначе не доверили бы уже 
на втором курсе сложную роль в пье
се Стейнбека «Зима тревоги нашей». 
18летняя актриса вышла на мхатовскую 
сцену вместе со Смоктуновским. Какая 
дебютантка не мечтает о таком начале? 
Но Печерникова, говорят, восприняла 
это как должное. Кому, как не ей, самой 
обаятельной и привлекательной, долж
на была улыбнуться фортуна?

Ей всю жизнь везло на партнёров. 
В «Доживём до понедельника» она игра
ла с Тихоновым, в «Сказе про то, как царь 
Пётр Арапа женил» — с Высоцким, в «Ва
рианте “Омега”» — с Далем. В мелодраме 
«По собственному желанию» её экран
ным возлюбленным стал Киндинов. За

тем последовала работа в киноповести 
«Человек меняет кожу» с Костолевским 
и Хмельницким. Отметилась Печерни
кова и в новых форматах — только что 
утвердившихся на ТВ телеспек таклях 
(«Страницы журнала Печорина», «Мар
тин Иден», «Месяц длинных дней»), 
и в необычном для нашего кино филь
мекатастрофе: в картине «34й скорый» 
перевоплотилась в пассажиркубезби
летницу.

Пожалуй, эта роль оказалась един
ственной, где актриса по требованию 
режиссёра приглушила свою удиви
тельную женственность. Что, вероят
но, было трудно, да и не нужно. К чему 
отказываться от главного козыря, обе
спечившего ей зрительский успех на без 
малого три десятилетия? Журнал «Со
ветский экран» регулярно печатал 
на обложке её фото, передача «Кино
панорама» посвящала ей спецвыпуски, 
на кинофестивалях она если не получа
ла, то вручала призы. 

Всё рухнуло в начале девяностых. Со
ветская киноиндустрия практически 
перестала существовать, а набирав
шим силу пошловатым «кооператив
ным кино» Печерникова брезговала. 
Не могла представить себя в популяр
ных перестроечных ролях путан и тор
говок. Спасением от невостребованно
сти, к несчастью, стал алкоголь. Подруга 
актрисы утверждает, что алкогольной 
зависимостью она не страдала, могла 
в любой момент прекратить возлия
ния, но несколько курсов в наркологи
ческих клиниках, увы, свидетельству
ют об обратном.

В 1997м, казалось, забрезжил свет 
в конце тоннеля. Ирина вышла замуж 
за актёра Александра Соловьёва, ко

торого много лет любила. Рустам Хам
дамов пригласил её в свою картину 
«Анна Карамазофф», позже показанную 
на Каннском фестивале. Возобновились 
и приглашения в телепроекты. Но в один 
ужасный вечер муж ушёл и не вернулся, 
его нашли через месяц с проломленной 
головой. По словам подруги, после этой 
трагедии Ирина окончательно замкну
лась и практически отказалась от актёр
ства и публичности. Изредка принимала 
приглашения на токшоу, ездила в ка
честве почётной гостьи на фестивали, 
но главным местом своей жизни счита
ла уединённую деревню. Тем удивитель
нее было случившееся в 2010м. Печер
никова дала согласие на пластическую 
операцию в прямом эфире, и вся стра
на видела, как омолаживают 65летнюю 
пациентку. Многие её осудили, но мно
гие и поддержали. Действительно, раз
ве можно упрекнуть женщину в попыт
ке вернуть себе красоту? Тем более если 
эта женщина — актриса, которой восхи
щались и которую боготворили.

Своей любимой ролью в кино она на
зывала Марию Татаринову из фильма 
«Два капитана». Режиссёр Евгений Ка
релов пригласил её на роль матери Кати, 
а Катю играла почти ровесница Печер
никовой Елена Прудникова. Ирина было 
обиделась, но Карелов объяснил, что 
ему нужен образ женщины, которую 
три совершенно разных мужика любят 
всю свою жизнь. И только Печерникова, 
на его взгляд, может заставить зрителя 
в это поверить. Что в итоге и случилось. 
Последний фильм актрисы — «Земля 
Эльзы» — тоже история любви. И вновь 
у неё замечательный партнёр — Вениа
мин Смехов. И почемуто нет сомнений 
в том, что зрители им поверят.

«COVID19 устранит тех,  
кто не способен творить»
Актриса и писательница Маша Мериль — о культурном дарвинизме,  
«обыкновенном сексе» и финальном фейерверке

Юрий Коваленко

Ж изнь актрисы удалась, потому что 
во Франции она сумела остаться 

русской. Снималась в фильмах Роже 
Вадима, Луиса Бунюэля и Клода Лелу-
ша, а сегодня возвращается на сцену 
в «Колдунье» с музыкой мужа, Мишеля 
Леграна, и считает себя счастливее, чем 
полвека назад. Об этом «Известиям» на-
кануне своего юбилея рассказала Маша 
Мериль, урождённая Мария-Магдалина 
Владимировна Гагарина, далёким пред-
ком которой был креститель Руси князь 
Владимир Красное Солнышко.

Вы дочь русских аристократов, которые 
после революции уехали во Францию. 
Как вам удалось стать известной актри-
сой и писательницей?

Моя жизнь удалась именно пото
му, что я осталась русской, а не превра
тилась во француженку. Мы всётаки 
другие. Вспоминаю своего друга Алек
сандра Адлера (известный французский 
политолог. — «Известия»). Он говорил, 
что Россию во всём мире олицетворя
ют именно женщины: Татьяна Ларина, 
Анна Каренина или Татьяна Самойлова. 
Мы всегда кружили голову французам. 
Здесь, конечно, все знают о моём проис
хождении. В глазах французов наши де
вушки всегда окутаны тайной.

Разумеется, Франция — моя страна, 
и я с ней тесно связана. У меня здесь дом 
в деревне, живу и в замке моего покой
ного мужа Мишеля Леграна (знамени
тый композитор. — «Известия»). Как бы 
то ни было, я была и остаюсь русской. 
Такой у меня имидж, и в этом моя сила.

Наверное, дочери эмигрантов, пусть 
даже княжне, трудно было сделать 
во Франции такую блестящую карьеру?

Об этом речь в моей последней кни
ге «Ваня, Вася и дочь Васи». Когда ты ро
дился в чужой стране, у тебя нет вариан
тов: чтобы многого добиться, ты должен 
быть лучше всех. Своим успехом я хоте
ла отблагодарить родителей, им жилось 
трудно. Вместе с тем, приехав во Фран
цию, они сделали правильный выбор. 
Наши страны дополняют друг друга.

Правда, русские считают францу
зов большими прагматиками, а в глазах 
французов русские — мечтатели с не
обузданным воображением, люди не
предсказуемые. Моя мама, княгиня Га
гарина, полагала, что русские себя пока 
не нашли, они всё ещё в поиске, в про
цессе становления.

Что помогло вашему становлению?
Любознательность. В молодые годы 

я встречалась со многими незауряд
ными личностями — от ЖанПоля Сар
тра до ЖанЛюка Годара, они повлияли 
на моё формирование. У Годара я сыгра

ла главную роль в «Замужней женщине», 
одном из лучших фильмов новой волны.

Вы встречаете юбилей в прекрасной 
форме: выступаете в театре, снимаетесь 
в кино, пишете книги. Почему вы считае-
те, что спорт человеку не нужен?

Люди, которые занимаются спор
том, как правило, слишком озабочены 
своим телом и забывают, что оно не бо
лее чем сосуд для разума и души. Я сле
жу за собой, за тем, как питаюсь, сплю. 
Но мне всегда действуют на нервы те, 
кто часы посвящает фитнесу. Как буд
то ничего нет в жизни важнее. Убеждена, 
что человеку в разумных дозах полезно 
хорошее вино. Наконец, питание — пер
вейшее из лекарств. Именно поэтому 
я посвятила кухне несколько книг.

Я обожаю стареть, заявили вы несколь-
ко лет назад. Это была шутка?

Совсем нет. Сегодня я счастливее, 
чем когда мне было 30. Стала лучше, по

тому что много узнала, многому научи
лась. Умею выбирать главное. Когда тебе 
больше нечего терять, ты обретаешь на
стоящую свободу. Ничего не боишься. 
Может быть, лучшее в моей жизни на
чалось, когда я в 74 года вышла замуж 
за Мишеля. Увидела, что для него я по
прежнему красивая и желанная.

Не надо думать о возрасте. В ста
рости есть замечательные стороны. 
Мы знаем, что конец рано или поздно на
ступит. Поэтому надо сделать так, что
бы последние годы нашей жизни стали 
самыми прекрасными. Как прощальный 
фейерверк, завершающий праздник.

В нашумевшей в своё время «Биографии 
обыкновенного секса» вы поразитель-
но откровенно, без всяких комплексов, 
описываете интимные моменты вашей 
жизни. Для вас никогда не было ника-
ких табу?

Мне надо было бы постоянно пе
реписывать эту книгу по той причи

не, что с годами наша сексуальность 
меняется, зависит от многих факто
ров, хотя и остаётся заповедной зоной. 
Сегодня я могла бы поведать о ней го
раздо более интересные вещи. Она для 
меня и поныне непостижимая загад
ка. Вначале в сексуальности есть не
что животное, а потом она предстаёт 
в ином свете. Её настоящее понимание 
приходит со временем. Женщина мо
жет быть соблазнительна в любом воз
расте. Нужно уметь восхищаться друг 
другом и избегать рутины.

Как вы переживаете пандемию?
Не испытываю ни беспокойства, 

ни чувства страха. COVID19 напо
минает, что мы потеряли ориентиры. 
Надеюсь, поймём, что глупо спешили, 
ставили перед собой недостижимые 
цели. Давно пора было остановиться. 
Нельзя возвращаться к прежней жиз
ни. Надо переосмыслить окружаю
щий мир.

Вас не пугают последствия пандемии 
для культуры и искусства? К счастью, 
французские власти щедро выделили 
на их поддержку миллиард евро.

Скажу ужасную вещь. Благода
ря COVID19 произойдёт естествен
ный отбор. Исчезнут те, кто не спосо
бен творить. Нас было слишком много 
в мире кино и театра. Я, наверное, же
стока, но, думаю, после эпидемии мно
гим придётся сменить профессию. Вот 
вам последствия культурного дарви
низма.

Вы снялись примерно в ста фильмах. 
Ваше главное дело жизни — кино, те-
атр или литература?

Не люблю ярлыков и считаю себя 
не актрисой или писательницей, а жен
щиной, которая играет в кино и театре 
и пишет книги. Любит, радуется, пере
живает, плачет и страдает. Я всё делаю 
с радостью и упорством.

Эпидемия не помешала успеху вашей 
последней книги?

Если бы не вирус, роман мог бы 
стать бестселлером. Так или ина
че, он пользуется успехом. Надеюсь, 
что книгу экранизируют. Хотела бы 
предложить через «Известия» взять
ся за неё моему другу Андрону Конча
ловскому. Мне кажется, он смог бы это 
сделать лучше всех.

Культура

Довод против мутантов
Не Ноланом единым жив прокат
Сергей Сычёв

М иллионы зрителей уже зацепил экшен «Довод», где действие происходит 
в прямой и обратной хронологии и вообще всё там шиворот-навыворот, так 

что мозг временами отключается и дальше работает только интуиция. Но в про-
кат выходят и другие заметные ленты: хоррор о подростках-мутантах; спортивный 
документальный фильм о фигуристах и их травмах; извращённо-волчий взгляд 
на известные сказочные сюжеты и пронзительная история о божественном от-
кровении в безбожном мире. «Известия» выбрали главные релизы этого уикенда.

«ДОВОД»

«СКАЗКИ СЕРОГО ВОЛКА»

«НЕСЛОМЛЕННЫЕ»

«ЯВЛЕНИЕ»

«НОВЫЕ МУТАНТЫ»
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Маша Мериль снималась у Эрика Ромера, Роже Вадима, Луиса Бунюэля, 
Аньес Варда, Мориса Пиала, Клода Лелуша и других известных режиссё
ров. На сцене парижского театра «Одеон» сыграла Аркадину в «Чайке» в по
становке Андрея Кончаловского и снялась в его фильме «Дуэт для солиста». 
Лауреат премий «Сезар» и «Мольер». Кавалер ордена Почётного легиона.

Справка «Известий»

ТА
СС

Главная киноинтрига года — «Довод». 
В России уже в первый день показа 
ЕАИС давала цифру сборов порядка 
30 млн рублей (сюда включены дан-
ные предпродаж), а это уже рекорд-
ная сумма посткарантинного показа.

«Довод» — фантастический боевик-
пазл, головоломка с быстро угадыва-
емым ключом к ней. Речь о латинском 
палиндроме Sator arepo tenet opera 
rotas, на который указывает и ори-
гинальное название картины Tenet, 
и имя главного злодея Сатор, и мно-
гое другое. Примечательно, что ни-
какого осмысленного перевода у па-
линдрома не существует, но он во все 
времена считался магическим и ис-
пользовался как заклинание. Это даёт 
основание критикам распространять 
то же толкование и на фильм — де-
скать, упражнение для ума, причём 
не столько интеллектуальное, сколь-
ко мистическое, тем более что армия 
фанатов Нолана временами напоми-
нает религиозную секту.

Боевик слишком остросюжетный, 
чтобы говорить о фабуле подробно, 
достаточно лишь упомянуть, что герой 
без имени (его иронично называют 
Протагонист, роль исполнил Джон Дэ-
вид Вашингтон) идёт по следу могуще-
ственного русского олигарха Сатора 
(великолепный Кеннет Брана) и в деле 
замешаны технологии перемещения 
во времени, попавшие к нам из буду-
щего. Именно их использование и по-
пытка осмыслить реальное воздей-
ствие на людей и действительность 
превращают «Довод» из эпигона бон-
дианы в интеллектуальное зрелище. 
А чтобы оно не воспринималось как 
кинокомикс, Нолан добился предель-
ной реалистичности происходяще-
го на экране, воссоздав без компью-
терной графики даже то, что, казалось 
бы, при существующих законах физи-
ки невозможно. Вопрос, правда, в том, 
так ли это было нужно и заметил ли 
зритель бы разницу, если бы картину 
сняли на хромакее, но ответа тут быть 
не может: метод Нолана — это и худо-
жественное решение, и рекламный 
трюк, создающий на месте фантасти-
ческого экшена культурный феномен.
Режиссёр: Кристофер Нолан
В ролях: Джон Дэвид Вашингтон, 
Роберт Паттинсон, Элизабет  
Дебики, Аарон Тейлор-Джонсон, 
Кеннет Брана, Майкл Кейн,  
Юрий Колокольников

Действие ленты разворачивается во все-
ленной Людей Икс, но создатели с само-
го начала давали понять, что это будет 
не супергеройский экшен, а некий экс-
перимент в формате спин-офф. Таковы-
ми были «Логан» (драма) и «Дэдпул» (пост-
модернистская автопародия), и их ждал 
огромный успех. Так задумывались и «Но-
вые мутанты», они выполнены в жанре 
хоррора. Несколько подростков запер-
ты в спецбольнице, их исследует некая 
доктор Рейс. А у тех не только жуткие вос-
поминания, но ещё и сверхспособности, 
и они пока ещё до конца не поняли, как 
справиться с ними.

У «Мутантов» был долгий путь к зрителю. 
Продюсеров не устраивали версии карти-
ны, они её полностью переделыв али. Пре-
мьера откладывалась на годы, лента пере-
ходила от студии FOX к Disney, затем прокат 
был перенесён из-за пандемии... А теперь 
ещё и премьера практически одновремен-
но с «Доводом»: в России — в один день, 
в ряде других стран — с запозданием на не-
делю. К тому же ряд изданий демонстра-
тивно отказался писать рецензии на кар-
тину, потому что Disney не организовала 
пресс-показ. Не релиз, а один сплошной 
скандал, поэтому оценить «Мутантов» бес-
пристрастно очень тяжело. И не только фа-
натам «Людей Икс».
Режиссёр: Джош Бун
В ролях: Мэйси Уильямс,  
Аня Тейлор-Джой, Чарли Хитон

Двухсерийный мультфильм канала 
ВВС 2016 года по мотивам книги Ро-
альда Даля «Revolting Rhymes» до-
брался до полноценного российско-
го проката только сейчас. До этого 
его показывали на ряде фестивалей, 
нелегальная копия ходила по ин-
тернету, но, как ни странно, всё это 
картине только на пользу: у неё уже 
есть «сарафан», а такого перевода, 
как сейчас, не было представлено 
никогда. Дело в том, что в течение 
всего действия Серый Волк расска-
зывает сказки о Золушке, Бобовом 
зёрнышке, трёх поросятах, Красной 
Шапочке и других любимых героях 
со своей точки зрения. Рассказ весь 
в стихах, которые нужно перевести 
(у нас книга не издавалась) и про-
читать их хорошо. В этом смысле 
«Сказки Серого Волка» идеальны, 
тем более что за Волка виртуозно 
читает текст Иван Охлобыстин. Ко-
нечно, фильм не для маленьких де-
тей: там слишком много мрачного 
юмора с отрубанием голов и домаш-
ним насилием, но уже с подростко-
вого возраста смотреть это одно 
удовольствие.
Режиссёры: Джейкоб Шух,  
Ян Лахойер
В ролях: Доминик Уэст,  
Роуз Лесли, Роб Брайдон

Молодому режиссёру Даниле Гринькину 
этот фильм буквально подарила судьба: 
его невеста — фигуристка Наталья Забия-
ко со своим партнёром Александром Эн-
бертом тренируется у Нины Мозер. Вместе 
с ними на очередную сессию подготовки 
отправилась другая звёздная пара — Эшли 
Кейн-Гриббл и Тимоти ЛеДюк. У Гриньки-
на была возможность провести время 
со спортсменами, зафиксировать процесс 
тренировки и поговорить с ними о том, ка-
кие трудности им пришлось преодолевать. 
Кто бы не воспользовался таким шансом? 
Интересно другое: Гринькин сделал кар-
тину о том, что спорт — это боль и прео-
доление, одна травма за другой, причём 
психологические перемешаны с физиче-
скими где-то в равной пропорции. Взгля-
нуть на известных спортсменов под таким 
углом, да ещё и при минимальной дистан-
ции — уже беспроигрышный рецепт для 
интересного документального фильма, ка-
ковым и стали «Несломленные».
Режиссёр: Данил Гринькин

Для драматического фильма с оригиналь-
ным названием «Фатима» российский про-
катчик выбрал не самый выразительный 
вариант локализации, тем более что конку-
рировать на старте придётся с самим Нола-
ном, а там ещё «Мутанты» и «Вратарь Галак-
тики». Между тем это довольно необычная 
антиклерикальная провокация, где симво-
лически сыграл Харви Кейтель — среди его 
самых известных ролей Иуда из «Послед-
него искушения Христа». В основе — апо-
криф о трёх португальских подростках-па-
стухах, которым в 1917 году явилась Дева 
Мария и открыла ряд важных тайн о судь-
бах человечества. Человечество не пове-
рило детям и превратило их в изгоев, хотя 
некоторые немедленно стали преклонять-
ся перед юными пророками и особенно 
перед одной из них — Фатимой. Что самое 
любопытное во всём этом, фильм основан 
на реальных событиях.
Режиссёр: Марко Понтекорво
В ролях: Харви Кейтель,  
Жоаким Ди Алмейда, Горан Вишнич
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Бойцовская эклектика
В преддверии поединка Сергея Харитонова с Дэнни Уильямсом «Известия» вспоминают яркие бои спортсменов разных стилей

Михаил Потапов, Кирилл Планкин

В последнее время всё бóльшую по-
пулярность в мире единоборств на-

бирают поединки, когда на ринге встре-
чаются представители разных видов 
спорта. Как правило, не прочь померить-
ся силами профессиональные боксёры 
и бойцы ММА. В такого рода схватках 
почти всегда победу одерживают бок-
сёры. Однако уже через неделю имени-
тый россиянин Сергей Харитонов может 
изменить эту статистику.

40-летний представитель ММА вый-
дет на ринг против боксёра-тяжеловеса 
из Британии 47-летнего Дэнни Уильямса, 
прославившегося на весь мир победой 
над самим Майком Тайсоном в 2004 году. 
Этот бой станет главным в рамках бок-
сёрского вечера на баскетбольной аре-
не «Химки» 11 сентября. В преддверии 
турнира, соорганизатором которого вы-
ступает телеканал РЕН ТВ, «Известия» 
решили вспомнить самые яркие про-
тивостояния боксёров с представите-
лями других видов спорта.

�� МИХАИЛ КОКЛЯЕВ — 
АЛЕКСАНДР ЕМЕЛЬЯНЕНКО

Один из самых известных в мире ма-
стеров силового экстрима и пауэрлиф-
тинга имел неосторожность вступить 
в перепалку с довольно успешным и по-
пулярным бойцом ММА. Конфликт за-
родился на просторах соцсетей в мар-
те прошлого года и набирал обороты 
с невероятной скоростью. Уже в ноябре 
спортсмены вышли на ринг, чтобы раз-
решить разногласия в схватке по пра-
вилам бокса.

Поединок, которому поклонники 
единоборств тут же присвоили статус 
«Бой года», вызвал серьёзный ажиотаж. 
Событие действительно получилось 

громкое. Трибуны 10-тысячной «ВТБ 
Арены» были заполнены под завязку. 
А трансляция на телеканале РЕН ТВ по-
била все рекорды по рейтингам.

И это несмотря на то, что сам бой 
не продлился и раунда: Емельяненко 
отправил соперника в нокаут серией 
ударов в челюсть уже на исходе третьей 
минуты. После боя спортсмены переки-
нулись колкостями в адрес друг друга, 
а Кокляев выразил заинтересованность 
в проведении реванша по правилам 
ММА. Таким образом, можно предпо-
лагать, что точка в истории взаимоот-
ношений этих спортсменов ещё не по-
ставлена.

�� ФЛОЙД МЕЙВЕЗЕР —  
КОНОР МАКГРЕГОР

Самый громкий бой в мировом масшта-
бе случился 26 августа 2017 года. Выяс-
нить отношения на ринге решили один 
из лучших боксёров в истории с рекорд-
ной серией побед (49–0) Флойд Мейве-
зер и самый популярный — а на тот мо-
мент и самый успешный — боец ММА 
Конор Макгрегор.

Несмотря на то что профильный 
вид спорта чемпиона UFC — именно 
бокс, эксперты не верили в успех ир-
ландца в противостоянии с легендар-
ным Мейвезером. Макгрегор неплохо 
держался и даже доминировал на про-
тяжении первых трёх раундов, нанеся 
несколько неприятных ударов. Однако 
в дальнейшем профессиональный бок-
сёр взял инициативу в свои руки и до-
вёл дело до технического нокаута в 10-й 
трёхминутке.

Бой подтвердил статус Мейвезера, 
который так и остался непобеждённым, 
и негативно сказался на карьере Мак-
грегора. При этом с финансовой точ-
ки зрения мероприятие было выгодно 

для обеих сторон. Гонорар только за вы-
ход на ринг для Флойда составил более 
$100 млн, а для Конора — более $30 млн.

�� ФЛОЙД МЕЙВЕЗЕР —  
ТЕНШИН НАСУКАВА

Годом позже тот же Мейвезер приехал 
в Японию, чтобы поучаствовать в бок-
сёрском поединке с местной восходя-
щей звездой смешанных единоборств 
Теншином Насукавой. Карьера 20-лет-
него японца неплохо развивалась в про-
моушене Rizin. Когда-то сам Фёдор 
Емельяненко предпочёл продолжить 
выступления именно в этой организа-
ции, отказавшись от возможности вер-
нуться в UFC.

Однако противопоставить что-либо 
непобеждённому профессионально-
му боксёру Насукава не смог. Он про-
держался на ринге всего два с поло-
виной раунда, успев побывать за это 
время в двух нокдаунах. Но тяжелее 
всего молодому японцу далось при-
нятие поражения — после нокаута 
с ним случилась настоящая истерика, 
и он заплакал.

�� РЭЙ МЕРСЕР — ТИМ СИЛЬВИЯ

Тот редкий случай, когда боксёр и пред-
ставитель смешанных боевых искусств 
решили драться не по правилам бок-
са, а по правилам ММА. И не на ринге, 
а в клетке. Однако это не дало никакого 
преимущества Сильвии, который был 
отправлен Мерсером на настил уже че-
рез 10 секунд после гонга. Двукратно-
му чемпиону UFC, имевшему в своём по-
служном списке победы над топовыми 
представителями ММА, просто не хва-
тило опыта.

Его оппонент — экс-чемпион WBO 
в тяжёлом весе,  — будучи старше 

на 15 лет, грамотно увернулся от лоу-
кика и быстро провёл атаку, завер-
шившуюся сокрушительным ударом 
в челюсть. Несмотря на столь стреми-
тельное развитие событий в этом бою, 
зрители остались довольны увиденным.

�� РЭНДИ КУТЮР —  
ДЖЕЙМС ТОНИ

Ещё одна яркая схватка боксёра с пред-
ставителем ММА по правилам смешан-
ных единоборств состоялась в 2010 году. 
Экс-чемпион UFC Рэнди Кутюр согла-
сился на бой с Джеймсом Тони, кото-
рый решил, что может добиться успе-
ха и в клетке. Однако драки как таковой 
вовсе не вышло. Кутюр быстро взял 
Тони в захват и вынудил сдаться уже 
в первом раунде.

Примечательно, что после тако-
го обидного поражения у боксёра от-
пало желание продолжать пробовать 
себя в смешанных единоборствах. Ра-
унд в клетке против Кутюра стал един-
ственным в ММА-карьере Тони. Это 
был один из немногих «эклектичных» 
поединков, победу в котором одер-

жал представитель смешанных еди-
ноборств.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ ХАРИТОНОВА

Очередной яркий бой между предста-
вителями разных видов спорта поклон-
ники бокса и ММА смогут увидеть уже 
11 сентября. 40-летний россиянин Сер-
гей Харитонов — мастер спорта между-
народного класса по боксу, но не провёл 
ни одного поединка на профессиональ-
ном ринге. У его визави — именитого 
боксёра-тяжеловеса 47-летнего бри-
танца Дэнни Уильямса — таких схва-
ток в послужном списке аж 82 (54–28). 
В одной из них он даже смог нокаутиро-
вать легендарного Майка Тайсона, что 
прославило его на весь мир.

В целом у такой практики — проведе-
ния боёв между представителями раз-
ных видов спорта — есть как сторонни-
ки, так и противники. Сейчас это модно, 
но продолжится ли тенденция? Россий-
ский боец ММА, экс-чемпион Bellator 
Виталий Минаков уверен, что с подоб-
ным направлением развития едино-
борств стоит считаться.

— Можно назвать такие поединки мо-
дой или определённым этапом разви-
тия, — сказал он «Известиям». — Сейчас 
очевиден интерес ко всем нестандарт-
ным решениям. Это касается и кулач-
ных боёв, и схваток профессионалов 
из разных видов спорта. Я сначала до-
статочно скептически к подобному 
относился, но если это набирает попу-
лярность среди аудитории, то с этим 
стоит считаться. Что касается боя Ха-
ритонова с Уильямсом, раз такие шоу 
устраивают, значит, это кому-то нуж-
но. Вопрос в другом: как такой опыт 
отразится на спортсменах? Если Хари-
тонов практикующий боец, то Дэнни 
Уильямсу уже под 50, и он серьёзно ри-
скует здоровьем.

Ещё один боец смешанного сти-
ля Александр Шлеменко считает, что 
боксёрский поединок между Харитоно-
вым и Уильямсом окажет положитель-
ное влияние на развитие и того и дру-
гого вида спорта.

— Харитонов, хоть и выступает 
по правилам ММА, тяготеет к боксу, — 
поделился он с «Известиями». — Он мно-
го выступал в таких боях, даже на чем-
пионатах России по любительскому 
боксу. И у него базовая техника — бок-
сёрская. Сергей одними руками и ра-
ботает в основном. Предстоящий по-
единок — это обмен популярностью, 
опытом не только между спортсмена-
ми, но и между двумя видами спорта. 
Считаю, это идёт только в плюс и бок-
су, и ММА.

Также в рамках боксёрского вечера 
11 сентября российский боксёр Федор 
Чудинов проведёт первую защиту ти-
тула WBA Gold. Его соперником станет 
британец Умар Садик. Поединки можно 
будет увидеть вживую на баскетболь-
ной арене «Химки» и в прямом эфире 
на канале РЕН ТВ.

Спорт

Сербы и молодцы
Как сборная РФ одержала первую победу после пандемии

Алексей Фомин 

С тартовый матч Лиги наций УЕФА меж-
ду Россией и Сербией завершился по-

бедой нашей сборной. В четверг вечером 
в домашней встрече подопечные Станис-
лава Черчесова выиграли со счётом 3:1. 
Как и ожидалось, матч прошёл без зри-
телей — таковы требования УЕФА в свя-
зи с пандемией коронавируса. Они каса-
ются всех игр турнира, лучшие команды 
которого получат путёвку в финальную 
часть чемпионата мира 2022 года в Ката-
ре. Поэтому возле арены до матча была 
пустота — без привычной толкучки бо-
лельщиков. И ничего у метро «Динамо» 
и вокруг стадиона не выдавало такого со-
бытия, как игра национальной сборной.

�� ТИШИНА

Учитывая формат встречи казалось, 
что не нужны и представители поли-
ции, но один автобус с сотрудниками 
Росгвардии всё-таки стоял около глав-
ного входа на стадион. Всё это сопрово-
ждалось мёртвой тишиной внутри аре-
ны — как в фойе, так и на трибунах.

На этом фоне все объявления дикто-
ра стадиона, исполнение гимнов Сер-
бии и России, а также рекламные роли-
ки в перерыве матча выглядели лишь 
необходимой формальностью. Вакуум 
заполняли только отчётливо слышимые 
крики футболистов и тренеров, а так-
же звук камеры-паука во время её по-
лёта над полем.

В основном шумели сербы — как 
игроки, так и их главный тренер Лю-
биша Тумбакович. Наш наставник Ста-
нислав Черчесов почти всё игру стоял 
на бровке вблизи границ технической 
зоны, молчал и если вмешивался в про-
цесс, то так, что это было не сильно за-
метно. Иногда выкрики с подсказками 
с его скамейки исходили от помощни-
ков, но не более того.

Критикуемый за выбор вратарской 
бригады Черчесов сделал неожиданный 
для некоторых ход. Однозначный пер-
вый номер нашей команды после ЧМ-
2018 и ухода из сборной Игоря Акинфее-
ва Маринато Гильерме остался на лавке. 
Именно за ставку на него критиковали 
тренера на фоне ряда ошибок голкипе-
ра «Локомотива» в матчах чемпионата 
России. И на игру с сербами наставник 
предпочёл поставить Антона Шунина.

Правда, не всех это удовлетворит, 
так как многие хотели видеть в главной 
команде страны спартаковца Алексан-
дра Максименко и вратаря «Краснодара» 
Матвея Сафонова, одному из них пред-
стоит в пятницу играть за молодёжную 
сборную против Болгарии.

�� ВОРОТА НА ЗАМКЕ

Проявить себя Шунину довелось уже 
в первой половине первого тайма. Сна-
чала он взял в руки мяч после неслож-
ного удара головой Стефана Митрови-
ча. А затем спас команду после опасного 
удара Сергея Милинковича-Савича.

После 25-й минуты доминировала 
уже наша команда. Дважды мы проща-
ли соперника. На 24-й минуте Алексей 
Ионов подал угловой, Георгий Джи-
кия сбросил в центр штрафной, а Ар-
тём Дзюба мощно бил с восьми метров, 
но вратарь гостей Предраг Райкович 
спас свою команду.

А на 40-й минуте Дзюба удачно по-
боролся в штрафной и сделал прострел 

на дальний угол, где Зелимхан Бакаев 
пробил выше пустых ворот. На перерыв 
команды ушли с нулями на табло. И уже 
сразу после выхода из раздевалки Бака-
ев реабилитировался за неиспользован-
ный момент, заработав пенальти. Дзюба 
с 11-метровой отметки переиграл врата-
ря и открыл счёт.

После этого на ближайшие 20 минут 
преимущество оказалось за сербами. 
Несколько раз они опасно били по воро-
там, но либо чуть мазали, либо попада-
ли точно в руки Шунину, который не де-
лал ошибок и был надёжен.

Долгое время команды обходились 
без замен. Лишь на 65-й минуте сербы 
сделали двойную перестановку, причём 
одним из покинувших поле был Милин-

кович-Савич. Спустя три минуты свой 
ход совершил Станислав Черчесов, вы-
пустив вместо Бакаева Антона Миран-
чука.

Так совпало, что почти сразу ле-
вый защитник сборной России Вячес-
лав Караваев, сместившись со своего 
фланга ближе к центру, красиво пробил 
из-за пределов штрафной в дальнюю де-
вятку ворот Сербии — их вратарь мяч 
не достал, и преимущество хозяев уд-
воилось.

После этого сербы уже почти не да-
вали никаких указаний друг другу, зато 
лучше всех было слышно Антона Шу-
нина, командовавшего своими игро-
ками, даже когда они находились в чу-
жой штрафной площади. «Ближе, ближе, 
кучнее!» — кричал наш вратарь.

Казалось, дело идёт к спокойному до-
ведению матча до победы. Но за 15 ми-
нут до конца Черчесов был вынужден 
заменить получившего повреждение 
Андрея Семёнова и выпустил Романа 
Нойштедтера. Возможно, с этой пере-
становкой была связана неразбериха 
в штрафной на 78-й минуте, когда удач-
но разыграли комбинацию Дарко Лазо-
вич и Александр Митрович — последний 
закатил мяч в пустые ворота.

— Не думаю, что за этот гол сто-
ит винить Нойштедтера, — поделился 
мнением с «Известиями» бывший на-
падающий сборной России Сергей Ки-
рьяков. — Здесь скорее была ошибка Ка-
раваева, Шунин ничего не мог сделать. 
Не стал бы связывать этот эпизод с за-
меной центрального защитника.

Тут же вместо Юрия Жиркова был 
выпущен Далер Кузяев — с явной целью 
насытить середину поля и усилить обо-
ронительный потенциал нашей полу-
защиты. Впрочем, переживать за со-
хранение победного счёта пришлось 
недолго — на 81-й минуте Дзюба ударом 
из-за пределов штрафной забил третий 
мяч в ворота Сербии.

Как ни странно, именно после это-
го Станислав Черчесов впервые начал 
активно давать указания своим подо-
печным. Он кричал с бровки на Дзюбу, 
наших защитников, активно жестику-
лировал, а иногда разворачивался в сто-
рону своих помощников и недоумённо 
разводил руками.

В целом казалось, что конец игры 
наша команда провела, контролируя 
мяч на чужой половине поля. Но на 90-й 
минуте защитники неожиданно устро-
или в своей штрафной выход один 
на один, и лучший сейв матча совершил 
Шунин, отбив удар Филипа Джуричича. 
Россия удержала победу. 

— Выбор вратаря полностью оправ-
дал себя, — добавил Сергей Кирьяков. — 
Шунин уверенно отыграл, не допускал 
никаких ошибок и как минимум в двух 
эпизодах просто спас команду. Особен-
но это было заметно в конце встречи, 
когда он отразил выход один на один, 
своевременно выйдя из ворот и бро-
сившись под удар серба, сократив ему 
угол обстрела. Случись в том эпизоде 
гол, соперник мог воспрянуть духом 
и на последних минутах организовать 
штурм наших ворот, попытавшись спа-
сти матч.

Следующий матч сборной России 
предстоит сыграть в понедельник на вы-
езде против Венгрии. 

В основном шумели 
сербы — как игроки, 
так и их главный тренер. 
Черчесов почти всю игру 
стоял на бровке, мол-
чал и если вмешивался 
в процесс, то так, что это 
было не сильно заметно
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Дубль Артёма Дзюбы принёс России победу над Сербией
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